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La Escuela Secundaria           comenzó 
el año en el nuevo edi�cio

 
La comunidad educativa de la              inició su ciclo lectivo en el nuevo espacio
sobre Costanera Este. Se trata de un proyecto estratégico para la          : 
«La universidad priorizó que éste sea un lugar especial para un proyecto 
especial», dijo Mammarella.  p. 5
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Pamela Llop y Victoria Peterson son dos investigadoras 
de la unl que desarrollaron exitosas carreras

profesionales abriéndose camino entre miradas, 
prototipos y legados alejados de las oportunidades
equitativas de género. Desde su lugar en el mundo 

piensan el futuro de la ciencia y la sociedad 
como mujeres de ciencia. 
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Informe central p. 8 y 9

El cuerpo adhirió a la 
declaración del cin
y encomendó al rector 
gestiones ante el pen
y el Congreso para que
la universidad tenga 
un presupuesto acorde 
a sus funciones.

Doctora de Alta Califica-
ción en Ingeniería del 
Politecnico di Torino e 
investigadora del conicet 
en la disciplina Informáti-
ca y Comunicaciones. 
Conversó sobre su rol 
como mujer en las 
ciencias. 
p.10

Las brechas de género
reducen las posibilidades
de innovación y de nuevas
perspectivas para abordar
los desafíos actuales
y futuros. 

Lanzan al mercado
un producto único
en el país que se fabrica
con materias primas
vegetales y tiene alto
potencial exportador.

La unl conmemora 25 años
en el desarrollo y puesta
en marcha de propuestas 
mediadas por tecnologías. 
Los datos del ingreso 2024 
arrojaron que la unl sigue 
siendo elegida por 
alumnos de todo el país.
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Cádiz

» Convocatoria 
expresiva 2024

Desde el 15 de marzo hasta el 12 
de abril está abierta la convoca-
toria para la incubadora de em-
prendimientos culturales de la 
unl y la Municipalidad de Santa 
Fe. Destinada a  emprendedores 
de base cultural, que contarán 
con capacitaciones y acompaña-
miento para la gestión de un ne-
gocio.  Las categorías son Audio-
visual, Turístico, Diseño y Artes.

[+] info 
www.unl.edu.ar/vinculacion/incu-
badora-expresiva

» Infraestructura Verde 
Urbana

Se dictará un seminario online 
y gratuito en el marco de la Cá-
tedra José Martí. Tendrá ocho 
clases desde abril hasta julio y 
estará destinado a docentes in-
vestigadores, alumnos de gra-
do y posgrado, profesionales de 
las ciencias agrarias, forestales, 
Biología, arquitectos y planifi-
cadores urbanistas, del paisaje, 
el derecho y la comunicación, 
decisores políticos, participan-
tes de ong y público en general.  

[+] info 
catedrajm@unl.edu.ar

» Concurso de 
fotografía Las Mujeres 
Cientí�cas
Se trata del 2do. Concurso Nacio-
nal de Fotografía ‘Las Mujeres 
Científicas en imágenes’ que tie-
ne como objetivo visibilizar a las 
mujeres que trabajan en Ciencia 
organizado por la Academia Na-
cional de Ciencias. La postula-
ción se realiza online.

[+] Info 
mujeres@anc-argentina.org.ar

» Prórroga convocatoria 
cai+d 2024

La presentación de proyectos se 
prorroga hasta el 19 de abril. La 
documentación digital deberá 
enviarse a la Secretaría de Cien-
cia y Técnica o Investigación de la 
Facultad en la cual el Director/a 
se desempeñe como docente. 

[+] Info 
investigacion@unl.edu.ar
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la foto
_del mes
La Secundaria unl
estrena nuevo 
edi�cio
A 10 años de su 
creación la escuela 
inicia el ciclo 
lectivo 2024 en un 
emblemático espacio 
arquitectónico 
que constituyó un 
proyecto estratégico 
para la unl.

la frase
_del mes

obsequios
_del mes
www.unl.edu.ar/
obsequios

Pilar Cina,
estudiante de la 
Licenciatura en 
Sociología de fhuc.
 
Movilidad en la 
Universidad de Cádiz, 
España (Programa 
Erasmus+)

«Un intercambio es la mejor manera de 
escapar al turismo clásico como modelo 
central para conocer el mundo. Te da la 

oportunidad de ver lo bueno, pero también 
eso que busca esquivar la fotografía 

turística. Entrar a una universidad a la 
que no pertenecés es un desafío. En mi caso, 

me convenció de la calidad de nuestra 
educación superior: las herramientas 

que incorporamos en los primeros años
en la unl nos permiten estar al nivel 

de estudiantes de otros países.»

oportunidad de ver lo bueno, pero también 

que no pertenecés es un desafío. En mi caso, 

por el
_mundo

Enrique Mammarella
Rector unl

«El Consejo Superior manifestó la preocupación por la 
situación presupuestaria que tiene toda la comunidad 

universitaria del Litoral. Necesitamos funcionar 
y rea�rmamos el compromiso de trabajar y peticionar 
para cumplir nuestra responsabilidad en el territorio»

«El Consejo Superior manifestó la preocupación por la
situación presupuestaria que tiene toda la comunidad

y rea�rmamos el compromiso de trabajar y peticionar
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  Luego de la reapertura de ins-
cripciones para algunas carre-
ras presenciales de la Universi-
dad Nacional del Litoral duran-
te el mes de febrero, el número 
de aspirantes inscriptos sumó 
un total de 11.039, 950 más que 
al cierre realizado en diciem-
bre pasado, cuyo número fue de 
10.089 personas. De acuerdo a la 
división por unidades académi-
cas, los resultados indican que 
1.344 (12,17%) personas se ano-
taron para cursar carreras en 
la Facultad de Ciencias Jurídi-
cas y Sociales; 1.306 (11,83%) en 
la Facultad de Ciencias Médi-
cas; 1.298 (11,75%) en la Facultad 
de Arquitectura, Diseño y Ur-
banismo; 998 (9,04%) en la Fa-
cultad de Bioquímica y Ciencias 
Biológicas; 983 (8,9%) en la Fa-
cultad de Ingeniería y Ciencias 
Hídricas; 979 (8,86%) en la Fa-
cultad de Ciencias Económicas; 
971 (8,79%) en la Escuela Supe-
rior de Sanidad; 906 (8,2%) en 
la Facultad de Humanidades y 
Ciencias; 843 (7,63%) en la Facul-
tad de Ingeniería Química; 446 
(4,04%) en el Instituto Superior 
de Música; 393 (3,56%) en la Fa-
cultad de Ciencias Veterinarias; 
206 (1,86%) en el Centro Univer-
sitario Gálvez; 197 (1,78%) en la 
Facultad de Ciencias Agrarias; 
101 (0,91%) la Sede Rafaela-Sun-
chales, y finalmente, 68 (0,61%) 
en el Centro Universitario Re-
conquista – Avellaneda.

DE DÓNDE VIENEN
De las personas inscriptas, el 

82.2% aspirantes son oriundos 
de la provincia de Santa Fe y el 
16.4% de distintas localidades de 
Entre Ríos. También estudiarán 
en la unl personas de Buenos 
Aires, Catamarca, Chaco, Cór-
doba, Corrientes, Jujuy, Santa 
Cruz, Mendoza, Misiones, Neu-
quén, Salta, San Juan, Santia-
go del Estero, Tucumán y Tie-
rra del Fuego. A su vez,   contará 
con estudiantes internaciona-
les provenientes de Brasil, Chi-
le, Colombia, Ecuador, Francia, 
Uruguay, Paraguay, Venezuela, 
Estados Unidos y España.

POLÍTICAS DE GÉNERO  
Y DIVERSIDAD SEXUAL

Dando continuidad a lo im-
plementado desde 2021 en la 
modalidad presencial, se con-
solidaron las modificaciones 
en la ficha de inscripción en el 
marco de las políticas de géne-

11.039 personas se anotaron a 
carreras presenciales de la unl
El número total de ingresantes se toma luego de la reapertura de inscripciones en febrero. En relación a la procedencia mayoritaria, 
el 82,2% de las y los aspirantes provienen de la provincia de Santa Fe y el 16,4% de diferentes localidades de Entre Ríos.

Ingreso 2024 

ro y diversidad sexual que pro-
mueve la Universidad.

Cada ingresante, en su Sistema 
de Gestión del Estudiante, pudo 
inscribirse con el nombre que se 
corresponde con el de su identi-
dad de género, como lo establece 
el Art. 12, segundo párrafo, Ley 
N°26.743 de Identidad de Género. 
Además, en la ficha de inscrip-
ción, las personas que tengan 
una identidad de género distinta 

a la que figura en su dni pudie-
ron reflejarla si así lo deseaban.

CURSOS VIRTUALES  
 Y PRESENCIALES

Bajo las modalidades virtual 
y presencial en las aulas y la-
boratorios, durante los prime-
ros días de febrero arrancaron 
los cursos de articulación dis-
ciplinares e Iniciación a los Es-
tudios Universitarios (ieu) pa-

ra las y los aspirantes inscrip-
tos a carreras presenciales.

Cabe señalar que Iniciación 
a los Estudios Universitarios 
constituye una propuesta pro-
pedéutica para el ingreso a las 
carreras de grado de la Univer-
sidad Nacional del Litoral me-
diante una estructura de con-
tenidos expresamente diseña-
dos para articular el tránsito 
entre la Escuela Secundaria y 

el Nivel Universitario. Esta pro-
puesta posee un carácter co-
mún para todas las carreras de 
grado, y los contenidos del cur-
so refieren a las cuestiones ge-
nerales que son propias de la 
lógica universitaria. Los aspec-
tos comunes se complementan 
con los abordajes particulares 
que se imprimen desde las dis-
ciplinas propias de cada carre-
ra como así también desde las 
especificidades de los campos 
profesionales que configuran 
el perfil del graduado/a.

Por su parte, los Cursos de Ar-
ticulación Disciplinares brin-
dan herramientas teóricas, me-
todológicas y pedagógicas pa-
ra orientar al alumno en el de-
sarrollo del ingreso. «En este 
trayecto específico, cada carre-
ra preparó para recibir a sus in-
gresantes diferentes activida-
des vinculadas a las temáticas 
en las cuales ellos van a incur-
sionar a medida que avancen en 
la carrera y a la hora de finali-
zar sus estudios, en lo que tiene 
que ver con esa profesión», indi-
có la directora de Ingreso y Arti-
culación de Niveles, Marcel Ble-
sio. En este sentido, precisó que 
se conformaron 120 aulas vir-
tuales para el dictado bajo dicha 
modalidad. 
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El cuerpo adhirió a la declaración del cin y encomendó al rector gestiones 
para que la universidad tenga un presupuesto acorde a sus funciones. 
«Necesitamos funcionar y rea�rmamos el compromiso de trabajar y 
peticionar para cumplir nuestra responsabilidad», dijo Mammarella.

Desde hace 25 años la Univer-
sidad Nacional del Litoral lle-
va adelante su impronta en la 
educación a distancia. Miles de 
alumnas y alumnos de distintos 
puntos del país y del mundo fue-
ron parte de esta experiencia. 

Este 2024 se presentaron más 
de 40 propuestas entre Tecni-
caturas, Diplomaturas y Ciclos 
de Formación de todas las Uni-
dades Académicas. Santa Fe, 
Entre Ríos y Buenos Aires con-
tinúan siendo las provincias de 
residencia de la mayoría de las 
personas inscriptas.

«No podemos perder de vista 
que hace 25 años estábamos ha-
blando de tecnologías de otro ti-
po; el proyecto era venir a estu-
diar a la ciudad y la unl se ani-
ma a emprender un proyecto 
altísimamente mediado por tec-
nologías, que haga llegar la Uni-
versidad a otro lugar. La clave 
fue llevar adelante un proyec-
to político académico que confi-
guraba una dimensión diferen-
te para la Universidad. Una frase 
que nos identifica es justamen-
te unl Virtual es la misma unl 
en una nueva dimensión… di-
mensión que se ha ido renovan-
do durante estos 25 años», sostu-
vo Alejandra Ambrosino, Direc-
tora del Centro de Educación y 
Tecnologías de la unl. 

 En su primera sesión ordina-
ria del año, el Consejo Superior 
de la unl expresó la profunda 
preocupación de la comunidad 
universitaria respecto a la si-
tuación presupuestaria de las 
universidades nacionales. 

En su declaración, el órga-
no adhirió a las declaración del 
Comité Ejecutivo ampliado del 
Consejo Interuniversitario Na-
cional (cin) del 21 de febrero y 
encomendó al rector Enrique 

unl Virtual

Presupuesto Universitario

La unl conmemora en este 2024 un cuarto de siglo en el desarrollo y puesta en marcha de propuestas mediadas por tecnologías. 
En ese marco, el ingreso 2024 a los cursos y carreras a distancia arrojó que la unl sigue siendo elegida por alumnos de todo el país.

Asimismo, la sustentabili-
dad académica que el proyec-
to de educación a distancia ge-
neró en todo este tiempo a tra-
vés de una oferta sostenida hi-
zo, en palabras de Ambrosino 
que «la universidad se vea co-
mo una referencia en sostener 
un proyecto político institucio-
nal y no seguir una moda tec-
nológica. Muchas veces los pro-
yectos de educación a distancia 
tienen una impronta tan tecno-
lógica que se caen cuando caen 
la tecnologías, en la Universidad 

Mammarella «la realización de 
gestiones ante las autoridades 
del Poder Ejecutivo Nacional y 
del Congreso de la Nación con 
el objeto de que la Universidad 
Nacional del Litoral cuente con 
un presupuesto para el presen-
te año que asegure la continui-
dad de sus funciones de docen-
cia, investigación y extensión» 
en todas sus facultades, centros, 
sedes , institutos y escuelas. 

del Litoral la impronta es forma-
tiva. Es que las personas distri-
buidas en el territorio puedan 
acceder a una formación de cali-
dad que a su vez genera una titu-
lación a nivel nacional con una 
oferta variada que se puede sos-
tener en el tiempo».

En este marco, desde el Cedyt 
se está planificando una agen-
da en torno a los 25 años que in-
volucra el diseño de estrategias 
de intercambio entre docentes 
y gestores, diseño y producción 
de ambientes y recursos educa-

El Consejo Superior expresó su preocupación por la 
situación presupuestaria de las universidades nacionales

«REAFIRMAMOS NUESTRO 
COMPROMISO»

«Es un año difícil para todo el 
país, para todos los organismos 
del Estado porque no contamos 
con presupuesto, no tenemos 
claridad de cómo van a evolucio-
nar en el año las partidas presu-
puestarias para poder afrontar 
todas las actividades que uno 
necesita planificar», expresó el 
rector Mammarella.

«Necesitamos funcionar y re-

afirmamos el compromiso de 
trabajar y peticionar para cum-
plir nuestra responsabilidad».

En este sentido, Mammarella 
explicó que la universidad no tie-
ne créditos presupuestarios asig-
nados para el año, ya que las asig-
naciones son mensuales, lo que 
impide planificar cuál va a ser la 
proyección de recursos del estado 
nacional en el año. «Acabamos de 
ingresar un presupuesto recon-
ducido con los mismos fondos del 
año pasado, estimando que esa 
garantía la tenemos que tener y 
a la vez estimando el propio pro-
ducido que nos permita funcio-
nar de alguna manera mientras 
seguimos peticionando a las au-
toridades y mostrando que para 

poder mantener el mismo nivel 
de funcionamiento que el año pa-
sado, a niveles de año a año, nece-
sitamos más que duplicar los fon-
dos de funcionamiento», agregó 
el rector de la unl.

Por último, consultado sobre 
las dificultades para el funciona-
miento de la universidad, Mam-
marella aseguró: «No estamos al 
mismo nivel de funcionamiento 
que el año pasado, cuando em-
pieza el año hay actividades de 
mantenimiento, atención técni-
ca a equipamientos que hoy no 
podemos programar, pero todas 
las actividades de docencia y de 
apertura de nuestras sedes para 
hacer la investigación y la exten-
sión están garantizadas». 

tivos que reflejen nuevas lineas 
de trabajo, plasmar produccio-
nes en publicaciones y convo-
car a dialogar a diferentes ac-
tores que forman parte de la co-
munidad virtual de la unl.

EXPERIENCIAS COMPARTIDAS
Rocío Juncos Castillo cursó la  

Tecnicatura Universitaria en 
Informática de Gestión. Es de 
Río Cuarto, Córdoba y desde allí 
conversó con El Paraninfo sobre 
su experiencia en unl Virtual. 

«Elegí la unl porque, aun-

que no sea muy conocida en mi 
provincia, me llamó la atención 
su variada oferta académica, la 
cual conocí por internet. La po-
sibilidad de estudiar sin nece-
sidad de viajar para rendir fue 
un factor determinante, ya que 
facilitó significativamente mi 
proceso de aprendizaje», desta-
có la egresada quien además se-
ñaló que  el sistema de cursado 
resultó ser sumamente intui-
tivo: «Destaco la eficacia y rapi-
dez de respuesta por parte de las 
personas involucradas, en espe-
cial el coordinador académico, 
quien siempre estuvo disponi-
ble para ayudar».

Rocío destaca que una de las 
cosas que más valora de su expe-
riencia en la unl es la sensación 
de pertenencia que logró al for-
mar parte de un grupo de estu-
dios. «Contar con el apoyo y co-
laboración de mis compañeros 
hizo que el camino académico 
fuera mucho más llevadero y en-
riquecedor. Uno de los momen-
tos más destacados de mi paso 
por la unl fue la elaboración del 
proyecto final de carrera. El fee-
dback recibido por parte del pro-
fesor fue invaluable, y la expe-
riencia de trabajar en un proyec-
to casi como profesionales con-
solidó mi aprendizaje de manera 
significativa», finalizó. 

Educación a distancia: 
25 años de un proyecto innovador
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 La Escuela Secundaria unl 
(esunl) comenzó el periodo 
lectivo 2024 en el Aulario Co-
mún de Ciudad Universitaria 
con un acto encabezado por el 
rector de la universidad, Enri-
que Mammarella y la directo-
ra Nora Ojea, junto a autorida-
des, las y los estudiantes de 1º a 
5º año y sus familiares. 

El emblemático edificio de la 
unl en el que la Escuela inició 
sus actividades, constituye un 
espacio educativo no tradicio-
nal preparado en función de una 
máxima flexibilidad para la Se-
cundaria y para desarrollar acti-
vidades académicas de pregrado, 
grado y posgrado.

En el acto, el rector Enrique 
Mammarella manifestó: «Esta-
mos muy orgullosos de iniciar 
este ciclo lectivo en el décimo ani-
versario de la escuela, en un edi-
ficio muy particular, diseñado 
para poder albergar las activida-
des en este lugar especial, mos-
trando que a través de la educa-
ción pública se puede seguir cre-
ciendo, construyendo y es fun-
damentalmente la herramienta 
de democratización más grande 
que tenemos en nuestro país».

«En estos momentos es muy 
importante tomar los desafíos. 
Cuando el presupuesto es esca-
so, la universidad priorizó que 
éste sea un lugar especial para 

Aulario Común

La comunidad educativa de la esunl inició su ciclo lectivo en el nuevo espacio sobre Costanera Este. Se trata de un proyecto 
estratégico para la unl: «La universidad priorizó que éste sea un lugar especial para un proyecto especial», dijo Mammarella.

un proyecto especial: elegimos 
hacer el mejor edificio de la ciu-
dad para la mejor escuela de la 
ciudad. Queremos que las y los 
estudiantes sepan que aquí es-
tán los ojos de la universidad y 
de toda la comunidad, que de-
muestren la calidad de la escue-
la en la educación que se impar-
te y se conviertan rápidamente 
en los ciudadanos que necesita-
mos y son los que van a cambiar 
el mundo», dijo Mammarella.

Por su parte, la directora de 
la esunl sostuvo que «éste es el 
momento esperado por todos 
por tres importantes razones: 
la primera es que iniciamos el 
ciclo lectivo 2024 sumando a 
nuestra comunidad educativa 
un nuevo grupo de estudiantes 
que arranca su recorrido en la 
nueva escuela; en segundo lu-
gar es el último año de aprendi-
zajes y vivencias de los futuros 
egresados de la séptima pro-
moción de bachilleres en Cien-
cias Sociales y Humanidades. 
Por último este momento es es-
pecial para las personas que ve-
nimos construyendo el día a día 
de la escuela: en marzo de 2014 
abría sus puertas en la casa de 
calle 9 de Julio y hoy, pasados 
diez años, podemos continuar 
el desafío en este nuevo edifi-
cio, en nuestra propia casa».

Y continuó: «La esunl nació a 

partir de una concepción políti-
ca y pedagógica flexible, abier-
ta y atenta a los cambios socia-
les, asumiendo el compromiso 
de generar una propuesta peda-
gógica en consonancia con las 
demandas y exigencias que re-
caen sobre este nivel educativo. 
Hoy, gracias al trabajo y acom-
pañamiento del actual rector 
podemos contar con un espacio 
propio, distinto, planificado pa-
ra pensar y resinficar la escue-
la secundaria como un espacio 
de formación en saberes para el 
estudiantado, que contribuya a 
la construcción de ciudadanía, 
la vinculación con el mundo del 
trabajo y la continuidad con los 
estudios superiores».

ARQUITECTURA Y AMBIENTE
Se trata de un edificio de me-

dia densidad compuesto por au-
las comunes que complementan 
la capacidad instalada en Ciudad 
Universitaria. 

Su tipología de doble peine le 
otorga gran rendimiento de uso 
y permite que la totalidad de los 
espacios estén en contacto con 
los exteriores, garantizando su 
iluminación y ventilación na-
tural en un entorno de máxi-
ma calidad ambiental, lo que 
redunda en un balance positi-
vo de confort y ahorro energéti-
co. La tectónica del edificio pone 

en valor la estructura y la utili-
zación de materiales nobles de 
la región, confiriéndole un len-
guaje contemporáneo.

El proyecto es respetuoso de las 
condiciones naturales del entor-
no y cuenta con todas las certifica-
ciones ambientales provinciales y 
municipales. Cabe señalar que 
es resultado de un concurso na-
cional organizado en 2006 por la 
unl y actualizado por la Univer-
sidad en lo que respecta a su Ma-
nual de Arquitectura Sustentable.

CRECIMIENTO PLANIFICADO
Esta nueva obra se inscribe en 

un proceso de planificación de 
unl que ya en el año 2000, con 
el Plan de Desarrollo Institucio-
nal y el Programa Milenium, se-
ñalaba a la Ciudad Universitaria 
de Santa Fe «como el campo de 
destino para nuevos proyectos». 
En ese marco territorial se des-
plegó el crecimiento planificado 
de la Universidad con obras co-
mo el Predio y el Hotel unl-ate, 
el aulario Cubo, el Centro de Si-
mulación de fcm, las residen-
cias estudiantiles y el área de ex-
pansión de 6 hectáreas refula-
das sobre el sector Este de Ciu-
dad Universitaria con edificios 
del conicet y ptlc.

Así, las obras de unl contribu-
yeron a consolidar el área, iden-
tificada como una zona de Equi-

pamiento Especial en el Regla-
mento de Ordenamiento Urbano 
de la Municipalidad en el que se 
establece la localización de edi-
ficios, equipos o instalaciones 
necesarias para el desarrollo y 
el sostenimiento de la actividad 
urbana, en este caso, para edu-
cación, recreación, investiga-
ción y transferencia tecnológica.

De este modo, el nuevo Aula-
rio de unl se integra al sector 
urbano en convivencia y equi-
librio entre las áreas natura-
les y construidas. Se brinda a la 
ciudad a partir de una plaza pú-
blica que se incorpora a la Cos-
tanera Este y se constituye co-
mo el acceso principal al edi-
ficio marcando una transición 
gradual entre el espacio públi-
co, el semipúblico y el privado. 
Además del sector de aulas, dis-
puesto en dos plantas, el segun-
do sector de carácter semipú-
blico lo constituye un impor-
tante espacio semi-cubierto de 
hall, un sum con capacidad pa-
ra 300 personas y un área de 
apoyatura de servicios. De es-
ta manera posibilitará, con to-
tal independencia, la realiza-
ción de actividades culturales, 
académicas y de extensión sin 
la afectación del sector especí-
fico de aulas. 

La Secundaria unl comenzó
el año en el nuevo edi�cio

«Queremos que las 
y los estudiantes 

sepan que aquí 
están los ojos de la 

universidad y de 
toda la comunidad, 

que demuestren 
la calidad de 
la escuela en 
la educación 

que se imparte 
y se conviertan 

rápidamente en 
los ciudadanos 

que necesitamos y 
son los que van a 

cambiar el mundo» 
~ Enrique 

Mammarella
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Desarrollo unl: Lanzan al mercado 
grasa lubricante biodegradable
El producto es único en el país, se fabrica con materias primas vegetales y tiene un altísimo potencial exportador. Fue 
desarrollado en la Universidad Pública, resultado de la articulación entre el provade (fiq-unl) y la empresa Andes s.a.

Ciencia e innovación

  En la actualidad, está aumen-
tado el número de iniciativas pú-
blicas y privadas que promocio-
nan la sustitución de recursos 
no renovables por otros renova-
bles y la disminución del impac-
to ambiental de los residuos de 
los procesos industriales. En es-
te marco se inscribe el produc-
to -único en el país- desarrolla-
do por la Facultad de Ingeniería 
Química (fiq) de la Universidad 
Nacional del Litoral de grasa lu-
bricante biodegradable, recien-
temente lanzado al mercado. 
Gracias a este desarrollo nacido 
en la Universidad Pública, una 
empresa santafesina se convier-
te también en la primera en lle-
var al mercado una grasa lubri-
cante totalmente biodegradable.

Específicamente en lo referi-
do a las pérdidas de lubricantes 
liberadas al ambiente, éstas se 
han convertido en un grave pro-
blema medioambiental. Tenien-
do en cuenta que las grasas lubri-
cantes están formadas mayorita-
riamente por aceites minerales y 
jabones metálicos no biodegra-
dables, existe una preocupación 
generalizada en el sector por 
sustituir estos componentes por 
otros biodegradables, en un cor-
to período de tiempo. A esta co-
yuntura, hay que sumar que du-
rante la pandemia por covid se 
cierra la importación de un día 
para el otro, se paran los puer-
tos y la industria minera en todo 
lo que respecta a perforación se 
queda sin productos.

Así la ecuación (necesidad de 
sustitución de recursos no re-
novables, problemas medioam-
bientales y falta de productos 
en una industria muy específi-
ca), se llega a la concreción del 
proyecto: ‘Desarrollo y escala-
do piloto de nuevas formulacio-
nes de grasas lubricantes bio-
degradables’,  dirigido por el Dr. 
Juan Carlos Yori, docente-inves-
tigador de fiq-unl y director del 
Programa de Valorización, De-
sarrollo y Escalado de Procesos 
Agroindustriales (provade, fiq-
unl). La empresa con la que se 
articula es Andes s.a. de la ciu-
dad de Rosario.

100% BIODEGRADABLE
El gran reto de esta investiga-

ción fue la utilización de mate-
rias primas renovables como 
base para el desarrollo soste-
nible de espesantes medioam-
bientalmente amigables y sus-
ceptibles de ser utilizados en la 

fabricación de grasas lubrican-
tes totalmente biodegradables.

En línea con las nuevas de-
mandas, la empresa Andes s.a. 
buscó abordar en este proyecto 
el desarrollo de nuevas formu-
laciones de grasas parcial y to-
talmente biodegradables (am-
bientalmente aceptables). 

«El objetivo general fue produ-
cir grasas lubricantes más ami-
gables con el medio ambiente a 
partir de materias primas ve-
getales existentes en la región», 
sostuvo Yori y añadió: «busca-
mos desarrollar una grasa de 
uso universal parcialmente bio-
degradable, reemplazando el 
aceite mineral por un aceite ve-
getal en formulaciones existen-
tes que utilizan jabones de litio, 
maximizando la biodegradabi-
lidad del producto. Asimismo, 
se buscó desarrollar una grasa 
totalmente biodegradable pe-
ro utilizando jabones de calcio y 
aditivos compatibles».

Por su parte, Esteban Salus-
so de la empresa, expresó: «A 
través del contacto de un ami-
go industrial, nos acercamos a 
la Universidad. Les enseñamos 
cómo se hacían las grasas y ellos 
con esa información básica em-
pezaron a desarrollar las for-
mulaciones y ver las materias 
primas necesarias para hacer lo 
que nosotros necesitábamos pa-
ra obtener un producto que es 
una grasa 100% biodegradable».

En referencia al producto 
terminado, José Molli, docen-
te-investigador de fiq, expresó: 

«Uno lo ve ahí y son más de 40 
reacciones bajo distintas condi-
ciones, todas esas pruebas has-
ta llegar a algo que puede ser 
viable. Incluso, mucho antes 
de empezar a reaccionar, se re-
quiere haber hecho un trabajo 
de búsqueda, de estudio, de ver 
las posibilidades, de discutir, 
como para que empiece a haber 
una reacción. Esto es el resulta-
do del trabajo, de mucho traba-
jo, no hay milagro».

Otro de los grandes logros, 
sostiene Esteban, «fue el de uti-
lizar materias primas regiona-
les. Antes nosotros estábamos 
consumiendo materias primas  
que son de importación. Ahora 
con esta grasa, al ser todos pro-
ductos naturales de origen ve-
getal, logramos tener todos los 
proveedores en nuestra zona: 
Roldán, Carcarañá, Puerto Ge-
neral San Martín, o sea en un ra-
dio no superior a 30 kilómetros 
de la planta. Estamos compran-
do productos dentro de la pro-
vincia de Santa Fe».     

DE LA IDEA A UN HITO  
EN EL MERCADO NACIONAL

Andes S.A. es una empresa 
que nace en 1976 y que en la ac-
tualidad se dedica fundamen-
talmente a la fabricación, la re-
cuperación de aceites lubrican-
tes usados y fabricación de gra-
sas lubricantes, que son todas 
derivadas del petróleo.

En sus orígenes, estuvo liga-
da a la industria de las pintu-
ras y con el tiempo empezaron 

a desarrollar productos quími-
cos (desengrasantes, fosfatizan-
tes, y otros muy específicos abo-
cados a la industria). Entre ellos, 
todos los relaciones a lubrica-
ción. «Ahí mi papá empieza a 
incursionar en este mundo pe-
ro siempre guardando un pro-
yecto de reciclar aceites usados. 
En ese momento no se hablaba 
de ningún tema medioambien-
tal y nada por el estilo, sino que 
fue un tema que a él le empezó a 
interesar por un amigo», explicó 
Esteban. Con la crisis de los ‘90 
en la que no se podía competir 
con los productos importados, 
resurge aquel proyecto visiona-
rio que hoy están concretando.

Ante la actual demanda del 
mercado interno, traccionada 
principalmente por las empre-
sas extranjeras que están tra-
bajando en Vaca Muerta, la em-
presa se contacta con el prova-
de para ver de qué modo se po-
dría realizar algún desarrollo 
conjunto. A partir de ahí, «lo 
que se hizo fue desarrollar una 
grasa que es 100% biodegra-
dable, una grasa multiuso, pa-
ra usar fundamentalmente en 
todo lo que involucre lubrica-
ción de partes móviles, moto-
res, etc.», dijo el Yori.

Durante la pandemia se cie-
rra la importación de un día 
para el otro, se paran los puer-
tos y la industria minera en to-
do lo que es perforación se que-
da sin productos. Entonces em-
piezan a buscar en forma local 
porque la mayoría son produc-

tos de importación. «Acá no se 
fabricaba nada específico. La 
industria minera, que son to-
das empresas extranjeras, ya 
vienen con sus productos y sus 
maquinarias», explica Esteban. 
Un distribuidor de ellos les ad-
vierte que había una empresa 
que proveía a las mineras que 
necesitaban productos para la 
minería. «Nosotros, con nues-
tra experiencia de 40 años de 
fabricar grasa, empezamos a 
darles soluciones y a ingresar 
nuestros productos a esta in-
dustria que era una de las co-
sas más difíciles. Pero necesi-
taban avanzar hacia la tenden-
cia mundial: productos biode-
gradables. Hoy, ya no importa 
tanto la performance de la gra-
sa sino que es más importante 
la biodegradabilidad del pro-
ducto. Y lo logramos», expre-
sa orgulloso Esteban. Al mis-
mo tiempo, esta familia de cepa 
industrial, se encuentra traba-
jando también en un proyecto 
de grasa similar pero apuntan-
do a la maquinaria agrícola.

DE ARGENTINA AL MUNDO
Este innovador producto se 

produce en la planta de la empre-
sa Andes s.a. en Rosario. Se trata 
de un producto exclusivo para la 
industria de la perforación para 
minería, gas o petróleo.

En cuanto a las ventajas com-
parativas de nuestro país, el em-
presario explicó: «Estamos en 
un país donde tenemos todos los 
climas y estamos en plena pam-
pa húmeda. Todo lo que es acei-
te vegetal para nosotros es el día 
a día, es lo común. Pero en Chi-
na o en cualquier otro país del 
mundo, el aceite vegetal depen-
de de la importación del grano 
de afuera. Entonces tenemos, 
por decirlo de una manera, la 
mina de oro. Tenemos un mon-
tón de ventajas comparativas».

Además de ser un producto que 
puede llegar a tener muy bue-
na salida para lo que es el resto 
del mundo, también posiciona 
de otro modo a Santa Fe. «Pensa-
mos que puede llegar a dar mu-
chísimo más rédito a la provin-
cia, no sólo en lo que es mate-
ria medioambiental, sino en lo 
que es dividendos, ingresos eco-
nómicos. Es fundamental poder 
producir y exportar lo que noso-
tros tenemos como recurso na-
tural elaborado», enfatizaron los 
responsables de la firma. 
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 En los últimos años, los incen-
dios a nivel mundial y en Argen-
tina han aumentado en cantidad 
e intensidad. En el país, se han 
extendido a ecosistemas de hu-
medales, comprometiendo su 
biodiversidad y servicios ecosis-
témicos. Además, los humedales 
asociados a la dinámica del río 
Paraná atravesaron una situa-
ción hidrológica crítica sin pre-
cedentes en los últimos 50 años. 

Para estudiar esta problemáti-
ca y contribuir a la preservación 
de los humedales del río Paraná, 
un grupo interdisciplinario e in-
tersectorial de especialistas lle-
va adelante tres proyectos de in-
vestigación, que tienen sede en la 
Facultad de Ingeniería y Ciencias 
Hídricas (fich) de la Universidad 
Nacional del Litoral (unl).

«El objetivo central es desarro-
llar una nueva visión y capacida-
des de manejo integral, coordi-
nado e intersectorial del fuego, en 
lugar de solo combatirlo. Esto re-
quiere la inclusión de múltiples 
perspectivas, destrezas y conoci-
mientos de actores del sector aca-
démico y de defensa civil, así co-

 Las empresas Emic, Growcast, 
muu Nutrition y Travel Gow lan-
zaron sus proyectos de negocios 
desde el unl Potencia. Fueron 
incubadas en el marco de este 
programa recibiendo asesora-
miento y tutorías para poner en 
marcha sus proyectos. 

El rector Enrique Mammare-
lla afirmó que este programa 
se comenzó a discutir en pan-
demia pensando cómo la Uni-
versidad seguía dando respues-
tas a cuestiones fundamentales. 
Treinta años de desarrollo del 
emprendedorismo en la Univer-
sidad se resignificaron en una 
novedosa propuesta para im-
pulsar el desafío de acompañar 
a iniciativas tempranas a desan-

Enfoque innovador

unl Potencia

Es en el marco de tres proyectos desarrollados por docentes investigadores de la fich, junto a otras instituciones. 
El objetivo es contribuir a la preservación de la biodiversidad y de los servicios ecosistémicos de estos humedales.

Emic, Growcast, muu Nutrition y Travel Gow 
son las empresas que recibieron asesoramiento 
y acompañamiento para poner en marcha 
sus proyectos de negocio.

mo de las prácticas tradicionales 
de uso del fuego de las comunida-
des que históricamente han habi-
tado los territorios comprendidos 
en los humedales del Paraná», ex-
plicó Zuleica Marchetti, docente e 
investigadora de la fich y directo-
ra de los proyectos.

Las otras instituciones invo-
lucradas en estos estudios son 
la Facultad de Humanidades y 
Ciencias de la unl; la Secretaría 
de Protección Civil y Gestión de 
Riesgos de la provincia de San-
ta Fe; el Centro de Investigación 
y Transferencia, Universidad 
Nacional de Rafaela-conicet; el 
Instituto Nacional de Tecnolo-
gía Agropecuaria de Paraná (Oro 
Verde); el Instituto de Investiga-
ciones en Ciencias Agrarias Ro-
sario, de la Universidad Nacional 
del Rosario; el Instituto Nacional 
de Limnología, de unl-conicet; 
la Universidad Simón Bolívar de 
Venezuela y el Colectivo Cobra 
CIC del Reino Unido. También 
colaboran la Dirección Nacional 
de Vialidad, 7º Distrito Santa Fe, 
División Conservación; el Cen-
tro de Monitoreo Meteorológico 

dar el camino para convertirse 
en startups. «Quienes participa-
ron en esta segunda convocato-
ria accedieron a más de 20 horas 
de cursos y talleres y 350 ho-
ras reloj de tutorías individua-
lizadas. Hay mucho acompa-
ñamiento a cada una de las em-
presas y el crecimiento de cada 
una de ellas es lo que nos permi-
te poder mostrar estas primeras 
cuatro, que consiguieron entrar 
en el mercado y consolidarse», 
sostuvo Mammarella.

unl Potencia ya articuló con la 
Universidad de Mar del Plata, el 
Gobierno de la ciudad de Buenos 
Aires, la ort de Uruguay e incu-
badoras y espacios de  acelera-
ción de otros países como Co-

y Climático sat Santa Fe y el Ins-
tituto Nacional del Agua, Centro 
Regional Litoral.

HACIA UNA GESTIÓN INTEGRAL 
Y PARTICIPATIVA

Si bien la problemática de los 
incendios estuvo casi siempre 
circunscripta a los ecosistemas 
boscosos del centro y sur del 
país, desde 2004 comenzó a des-
pertar interés el estudio de los 

lombia, Chile, Brasil y Uruguay. 
«Queremos el desarrollo de em-
presas globales que se animen a 
ir por la economía mundial, que 
trasciendan el lugar donde esta-
mos pero que den oportunida-
des locales», finalizó el rector.

DESARROLLO EMPRENDEDOR
Emic creó una plataforma pa-

ra estandarizar el desarrollo de 
sistemas embebidos que abar-
ca todas las etapas de desarrollo 
de una solución IoT. Las solucio-
nes IoT son una muestra de có-
mo la tecnología se pone al ser-
vicio de la humanidad para op-
timizar el uso de los recursos, 
reducir riesgos y, en general, 
dar una mejor calidad de vida 
con un lineamiento sostenible. 
«Nuestro mayor valor es que lo 
hacemos con un sistema propio, 
el desarrollo es modular. Enton-
ces tenemos una gran cantidad 
de módulos de hardware que se 
combinan de diferentes mane-
ras para lograr un equipo mu-

Estudian la incidencia del fuego 
en los humedales del río Paraná

ecosistemas de humedales.
«Los humedales brindan una 

importante cantidad de bienes y 
servicios ambientales de los cua-
les se beneficia la sociedad en su 
conjunto. Retienen contaminan-
tes, mejoran la calidad del agua, 
disminuyen la erosión y el efecto 
de las inundaciones en regiones 
aledañas, secuestran carbono, 
producen materia prima, entre 
otros», comentó Marchetti,

cho más completo, que es la su-
ma de todos los módulos», expli-
có Simon Franco.

Growcast es una plataforma 
web que brinda a productores 
agropecuarios la posibilidad de 
monitorear y controlar sus cul-
tivos, mostrando sus condicio-
nes en tiempo real, reduciendo 
la necesidad de realizar tareas 
de control repetitivas y permi-
tiéndoles dedicar más tiempo 
a otras actividades. El empren-
dedor Francisco Yuvone detalló 
que tienen dos líneas: «Por un 
lado para pequeños producto-
res y cultivadores domésticos de 
cannabis, hortalizas y verduras 
y una más industrial orientada a 
invernaderos, cultivos extensi-
vos y cultivos grandes».

muu Nutrition es un conjun-
to de aplicaciones que permiten 
balancear raciones de alimen-
tos en animales. Ya está disponi-
ble en 15 idiomas y formula die-
tas precisas para vacas, cerdos 
y pollos; aumentando los rendi-

Por esta importancia vital y pa-
ra protegerlos ante los incendios, 
los proyectos proponen estudiar 
el comportamiento y efectos de 
diferentes tipos de fuego, para 
a partir de estos, definir medi-
das de gestión integral y partici-
pativa, que incluyan saberes lo-
cales, académicos y de brigadis-
tas, que contribuyan a un mane-
jo adaptativo del fuego sostenible 
socio-ecológicamente.

TEMÁTICA INNOVADORA
El análisis interdisciplinario 

de la ecología del fuego surge co-
mo un tema de estudio innova-
dor dentro de la facultad. Has-
ta el momento, se han realizado 
dos quemas controladas en te-
rritorio con monitoreo de cam-
po y análisis de laboratorio y 
una charla sobre los desafíos pa-
ra la gestión del fuego en tiem-
pos de cambio climático y uso 
de la tierra, a cargo de la Dra. Bi-
biana Bilbao. Se espera dar con-
tinuidad a los monitoreos una 
vez culminada la inundación del 
área de trabajo.  

mientos, garantizando la salud 
de los animales y reduciendo el 
impacto ambiental. Está desti-
nado a usuarios profesionales 
de la producción animal: veteri-
narios, ingenieros agrónomos y 
productores de campo, explicó 
el emprendedor Sebastián Aya-
la, quien afirmó que «nosotros 
veníamos de una parte muy téc-
nica y al participar de unl Po-
tencia pudimos entrar en este 
mundo comercial».

Travel Gow es una innovadora 
aplicación de audio guías turís-
ticas que opera como un marke-
tplace. Conecta a guías turísticos 
de todo el mundo con viajeros 
ávidos de experiencias auténti-
cas. Su enfoque revoluciona la 
forma en que las personas explo-
ran nuevos lugares, brindando 
contenido personalizado en au-
dio vinculado a mapas. Además, 
crea una oportunidad única pa-
ra que los guías generen ingre-
sos pasivos al subir su contenido 
a esta plataforma.  

Cuatro startups de tecnología presentaron sus negocios
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e conocen. Sus cami-
nos se han cruzado y 
hasta tienen la opor-
tunidad de trabajar 
juntas en la cátedra 

de Ciencia de Datos en la fiq. 
Victoria  Peterson es la prime-
ra que señala que la igualdad 
de género en estos espacios de 
la ciencia es un trabajito… pe-
ro acota que lo más interesan-
te es  que las mujeres se están 
abriendo camino. «En el área 
que yo estoy  todavía somos po-
cas las que estamos trabajan-
do, pero sí siento que se están 
abriendo caminos, estamos pu-
diendo mostrar que es un área 
como muchas otras en donde 
las mujeres nos podemos desa-
rrollar», afirma la investigado-
ra, señalando que de igual ma-
nera aún se observa que se tra-
ta de un número inferior: «A ve-
ces me cuesta entender dónde 
se produce ese gran cuello de 
botella», acota. 

En ese entramado se hace 
complicado reconocer si se tra-
ta de desinterés o miedo a la 
formación y tanto Victoria co-
mo Pamela Llop traen a cuen-
ta sus historias personales pa-
ra haber llegado hasta acá. «A 
veces la falta de participación 

viene por falta de formación. 
Hoy hay dos carreras en San-
ta Fe para quienes quieran es-
tudiar Ciencia de Datos o Inte-
ligencia Artifical -subraya Vic-
toria-y si bien desconozco cómo 
es la proporción en las carre-
ras de ciencias de datos, mate-
máticas, ingenierías, creo que 
cuando empezás a edad tem-
prana a decidir qué estudiar te 
creé que esas áreas no son pa-
ra vos... Bueno ahí ya está!», y la 
risa se cuela con un dejo de mi-
rada personal que tiene que ver 
con una posición, una decisión. 
«Quienes llegamos acá hoy, es 
porque fuimos muy afortuna-
das en que si alguien nos di-
jo que no era para nosotras no 
nos importó, o porque tuvimos 
una contención que nos permi-
tió elegir por deseo. Yo no re-
cuerdo que en mi elección de 
carrera de Bioingeniería -que 
si bien está asociada a la parte 
más médica y biológica- nadie 
me haya señalado que no era 
para mí… tampoco recuerdo 
haber preguntado demasiado 
si lo era», trae a colación Victo-
ria. «Mi barrera venía por otro 
lado, era más mental, era pen-
sar si yo iba a tener la capaci-
dad de lograrlo, si me iba a dar 

» Victoria
Victoria Peterson es 
Investigadora Asistente del 
conicet en el Instituto de 
Matemática Aplicada del Litoral, 
imal, unl-conicet, y Profesora 
Asociada de la Facultad de 
Ingeniería Química de la 
Universidad Nacional del Litoral. 
Obtuvo su título de Bioingeniería 
en 2013 y su Doctorado en 
Ingeniería en 2018. Su formación 
postdoctoral comienza como 
becaria del conicet en el 
imal y luego como becaria de 
investigación del Harvard Medical 
School en el Massachusetts 
General Hospital, Boston, eeuu. 
Hoy en día, lidera un grupo de 
Neuroingeniería Computacional 
Aplicada, cuyo objetivo principal 
es el desarrollo de soluciones de 
la inteligencia arti�cial (ia) para 
mejorar las neurotecnologías. Sus 
intereses también comprenden 
el uso responsable de datos 
en materia de género y justicia 
algorítmica, así como de 
neuroética.

[+]  info
IG  @NERDACOMOVOS

Ciencia y Sociedad

Pamela Llop y 
Victoria Peterson 

son investigadoras 
de la unl. Ambas 

con sus historias y 
particularidades 

desarrollaron exitosas 
carreras profesionales 

abriéndose camino 
entre miradas, 

prototipos y legados 
alejados de las 
oportunidades 

equitativas de género. 
Desde su lugar en el 

mundo piensan el 
futuro de la ciencia 
y la sociedad como 
mujeres de ciencia. S

Pensar  
el futuro con  
mirada de género

la cabeza, pero nunca me atra-
vesó la cuestión de género. Es-
toy convencida que tenemos al-
go que no nos frenó … yo nunca 
me sentí sapo de otro pozo,  por 
el contrario siempre me dije es-
to me pertenece y desde ahí me 
muevo, me merezco estar acá. 
Cuando yo tomé la decisión de 
hacer ciencia, en Argentina y 
desde Santa Fe estaba decidien-
do de alguna manera esto: mos-
trar y demostrar que esto es un 
camino, posible y que podemos 
hacer ciencia de calidad, siendo 
mujeres, abriendo camino». 

Sobre el final Victoria reto-
ma todos los conceptos juntos 
y concluye: «Hoy me doy cuen-
ta de que sin querer, esto forma 
parte de un objetivo de mi vida 
profesional».

Pamela tuvo otro recorrido 
y siente que si bien en su casa 
no hubo imposición, recono-
ce que hay como determina-
dos mandatos que hacen pen-
sar en que una Ingeniería es 
para hombres, aunque recono-
ce que en las áreas en las que 
ella se desenvuelve hay un po-
co más de paridad en cuanto 
a ingresos, pero hay bastante 
disparidad en niveles jerárqui-
cos superiores. En su historia, 
con un papá arquitecto que de-
seaba la continuidad de la pro-
fesión en la familia, el cuestio-
namiento fue otro: «¿Y eso para 
qué te va a servir?», le pregun-
taron cuando después de ha-
ber recibido un folleto se inte-
resó por matemáticas, y en su 
discurso reconoce algo de lo 
que más tarde ella será el pro-
pio ejemplo: «Fue una maestra 
que yo tenía la que me alentó a 
estudiar matemática. Yo vengo 
de un pueblo muy chico, donde 
hace 20 años atrás y sin inter-
net estas cosas no eran cotidia-
nas, pero fue una decisión de 
me gusta esto y yo quiero hacer 
esto», señala.

ALENTAR A OTRAS MUJERES
En el medio de las preguntas 

y la charla, intentar reconstruir 
el aporte de la mujer en la cien-
cia, en la investigación de da-
tos, se vuelve crucial. Para am-
bas la mirada de género inter-
pela sus trabajos y sus desarro-
llos. Desde distintos ejemplos 
tanto Victoria como Pamela pa-
recen percibir que su condición 

de mujer alienta a otras mujeres 
a acercarse y continuar el cami-
no que ellas han trazado o supe-
rarlo. «Creo que hay dos partes, 
una técnica y una más de lo so-
cial. Desde lo técnico yo puedo 
decir que para mí hubo un des-
pertar cuando comencé a traba-
jar en inteligencia artificial y a 
usar datos. Comprendí que es-
tos no son objetivos y vislumbré 
que podíamos hacer ciencia con 
ciertas perspectivas y esa pers-
pectiva de género en particu-
lar. Entender cómo pueden ser 
dañinos o reproducir estereoti-
pos ciertos algoritmos que no-
sotros desarrollamos o solucio-
nes de software que permitan 
desde el punto de vista de nues-
tra investigación, tener una vi-
sión de sociedad que sea igual-
mente justa, sin importar el se-
xo o el género del que venga es-
tos datos», afirma Victoria y ahí 
es donde siente que comenzó su 
línea de investigación, al descu-
brir que su rol tenía preponde-

por ALINA POZZOLO
prensa@unl.edu.ar
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ser competitivos, donde toca li-
diar con frustraciones, con las 
barreras del no y en ese marco 
la mirada de la mujer permite 
otra contención a la situación.

En el caso de Pamela, ella ha-
ce referencia a que en el grupo 
son muchas mujeres y al igual 
que Victoria percibe el acerca-
miento de mujeres a su grupo. 
«Me surgen muchas cosas como 
mujer en determinadas situa-
ciones. Soy madre de un peque 
y hay miradas que te cruzan. Si 
bien yo trabajo prácticamen-
te con mujeres y se da el espacio 
para contener, hablar...». 

A la hora de hablar de lo que 
pasa en el exterior y las afecta, 
se reconocen en situaciones di-
ferentes. «Yo soy muy mandada 
-dice Pamela- es como que aho-
ra recién estoy más tranquila y 
creo que eso tiene que ver con 
dónde llegamos... Me parece 
que nosotras tenemos una per-
sonalidad que nos impulsa. En 
particular nunca sentí algo así 
directo, la verdad que no lo ten-
go presente».

Victoria juega un poco con su 
memoria y señala: «Me acuerdo 
que esta pregunta me la hicie-
ron muchas veces y a la primera 
yo decía siempre... no... Y des-
pués me ponía a pensar y es co-
mo que empezás a detectar co-
mo  micromachismos...  que sí 
suceden». Tanto Victoria como 
Pamela detectan que esta si-
tuación puede darse con hom-
bres como con mujeres. «Yo hi-
ce parte de mi formación en el 
extranjero y con mi pareja da-
do que los dos somos investiga-
dores -señala Victoria- fue un 
acuerdo que lo mejor para ca-
da uno era que yo viajara y él 
por su desarrollo permanecie-
ra acá. Recuerdo a muchas per-
sonas preguntándome:  ‘tu no-
vio se queda acá? lo vas a de-
jar acá?’, eso fue una de las co-
sas que me di cuenta que todos 
veían como rarísimo, que fue-
ra yo la que tomara la decisión 
y sentía que estaba rompien-
do un cierto estereotipo o una 
cierta naturalidad...».

¿Qué les gustaría transmi-
tirles desde su rol de mujer 
a las futuras estudiantes que 
están leyendo esta nota? 

«Que podemos todo», dispa-
ra Pamela sin pensarlo, «cual-
quier carrera. Si bien es cierto 

que yo a veces me pregunto, y 
con la maternidad también me 
lo pregunto... hay sesgos cul-
turales, cosas que ya traemos y 
hay cosas también no sé si son 
naturales. Yo siempre fui re in-
quieta, viajaba, iba de un lado 
a otro y desde que nació mi hi-
jo me llevó un tiempo volver a 
despertar esa rutina y si bien 
es una decisión mía que yo no 
quiero estar mucho tiempo ale-
jada de él, eso me lleva a pensar 
y preguntarme a mí misma si es 
que me pasa naturalmente por 
ser madre o es algo que se me 
ha impuesto. Sabemos que las 
mujeres después de ser madres 
bajamos el rendimiento, pero 
de alguna manera yo decidí no 
tener el ritmo de trabajo que te-
nía -aunque obviamente no se 
puede-. Conozco mujeres que 
sí han seguido con este ritmo y 
con las que he tenido esta char-
las justamente porque yo decidí 
no hacerlo. Yo decido estar una 
mañana con mi hijo y no man-
darlo continuamente a hacer 
cosas para poder trabajar todo 
el día y hay mujeres que no; que 
su ritmo laboral no se vio modi-
ficado.  Creo que son dos opcio-
nes totalmente válidas si se tra-
ta de una elección y no de una 

imposición». 
Sin ser madre, Peterson se su-

ma a la conversación y señala: 
«Además los intereses van cam-
biando... vos estabas a full con 
tu carrera pero luego viene un 
hijo y tu energía va ahí y me pa-
rece natural y lo estás eligiendo 
o quieres darle una infancia de 
calidad, lo que sea, me parece 
espectacular sin querer ser una 
‘wonderwoman’».

Luego Victoria retoma la pre-
gunta y destaca: «Estoy en lí-
nea con Pame, yo creo que al-
go que me gustaría transmitir 
es que este lugar es tan de ellas 
como cualquier otro. Que es 
así, honestamente es así.  Es po-
sible estudiar lo que se quiera, 
desde todos los niveles en es-
tas áreas stem (siglas en inglés 
para Ciencia,Tecnología, Inge-
niería y Matemática) nosotras 
lo hicimos, y somos iguales a 
cualquier otra mujer,  con pro-
blemas y los mismos miedos y 
dudas que cualquier otra, pero 
acá estamos, que no es necesa-
rio ser brillante para dedicarte 
a hacer ciencia, podés ser una 
mujer con gustos muy diversos, 
que te puede gustar la moda y te 
puede gustar programar». 

» Pamela
Pamela Llop se desempeña como 
Investigadora Adjunta en conicet 
y es Profesora Asociada en el 
Departamento de Matemática de 
la Facultad de Ingeniería Química 
(fiq), Universidad Nacional del 
Litoral (unl). Obtuvo su título 
de Licenciada en Matemática 
en 2005 y su Doctorado en 
Matemática en 2011, tesis por 
la cual ha recibido el premio 
Aranda-Ordaz a la mejor tesis 
de doctorado de Latinoamérica 
en el área de estadística. 
Durante su carrera ha realizado 
estancias en la Universidad 
Estadual de Campinas, Brasil, en 
la Universidad de la República, 
Uruguay y ha sido profesora 
visitante en la Universidad 
Autónoma de Madrid, España. 
Actualmente tiene a su cargo la 
dirección de la carrera de Ciencia 
de Datos de la unl. Sus principales 
intereses de investigación son 
en métodos de aprendizaje 
estadísticos paramétricos y no 
paramétricos, con aplicaciones a 
datos espaciales. 

POR THAMINA HABICHAYN  
Periodista especializada  
en temas de Género. 

Hace un tiempo, pensar el futuro 
con una mirada de género impli-
caba reforzar las luchas y seguir 
conquistando nuestros derechos. 
De hecho, recuerdo el #8M pasado 
en el que en mi cabeza rondaban 
ideas sobre “las luchas que se 
venían”. Eran muchas e importan-
tísimas. 
Pero el panorama ahora es total-
mente distinto. Para la mayoría 
de nosotras, pensar el futuro hoy 
signi�ca volver a retomar batallas 
que ya creíamos superadas. 
Volver a explicar dilemas, mitos, 
mentiras, estereotipos que ya 
creíamos derrumbados. No son 
nuevos, esos discursos machistas, 
violentos y de odio que hoy circu-
lan son los mismos de siempre. 
Cambian algunas formas de 
enunciarlos y también los emiso-
res: ahora es el Estado. Pero en el 
fondo, contra lo que vamos a com-
batir es lo mismo: una estructura 
patriarcal repleta de “microma-
chismos” que nos excluye y que en 
su punto más extremo nos mata.  
Todo eso negativo es lo mismo de 
siempre. Justamente por eso pesa 
y cansa. Esa es su estrategia.  
Sin embargo, le encontramos y 
le vamos a encontrar aspectos 
positivos. Lo primero y más impor-
tante: ya la conocemos. Vamos a 
tener que volver a explicar todo lo 
que ya explicamos, a decir todo lo 
que repetimos mil veces. Sabemos 
cómo. En segundo lugar, esto nos 
refresca una idea que repetimos 
mucho, pero que hoy se siente 
mas cierta. Nuestros derechos 
siempre se van a poner en duda y 
nosotras vamos a tener que estar 
constantemente alertas para 
vigilarlos, conservarlos, defender-
los. Es agotador, sí, pero todavía 
lo sostenemos. Y eso es admirable. 
Ayer le tocó a nuestras abuelas, 
hace unos años a nuestras madres 
y tías, ahora nos toca a nosotras. 
El futuro puede ser cualquier 
cosa, pero en todos los escenarios 
posibles, nosotras vamos a estar 
luchando. Por nuestros derechos, 
por nuestros espacios, por los 
puestos de trabajo y los salarios 
que nos merecemos, por la violen-
cia que no queremos recibir, por la 
educación que necesitamos.

Opinión /

rancia desde el género, algo que 
ha ido aportando con un reco-
rrido desde sus trabajos, sus in-
vestigaciones, en un interés ge-
nuino de la ciencia con perspec-
tiva de género.

Por otro lado, Victoria es cons-
ciente que en el grupo que está 
formando son muchas más mu-
jeres las que se acercan, consul-
tan y se sienten identificadas. 
«La mayoría de mi grupo de in-
vestigación son chicas... si bien 
es cierto que hace sólo dos años 
que estoy armando este gru-
po, hoy es la tendencia, y lo re-
laciono a que en ciertas ocasio-
nes puede ser porque eso les da 
más seguridad, más confianza,  
quizás porque se sienten más 
cómodas ... no lo sé, me lo di-
rá el tiempo y sí es cierto de que 
yo creo que tenemos una comu-
nicación más asertiva que ha-
ce que el ambiente sea mucho 
más ameno».  Al mismo tiem-
po reconoce que la ciencia tiene 
a veces ambientes que pueden 

Cualquier futuro  
posible es lucha

«Es posible estudiar lo que se quiera, desde todos los niveles 
en estas áreas stem nosotras lo hicimos, y somos iguales 
a cualquier otra mujer,  con problemas y los mismos 
miedos y dudas que cualquier otra, pero acá estamos».
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Este mes charlamos con Georgina Silvia Stegmayer

«Las personas del futuro 
están siendo educadas  
con más conciencia»

¿Quién es?

Georgina Silvia Stegmayer 
nació en Esperanza, es Doctora 

de Alta Cali�cación en Ingeniería 
del Politecnico di Torino, Torino 

(it). Un año después de haber 
conseguido su máximo título se 

convirtió en Investigadora del 
conicet en la disciplina Informática 

y Comunicaciones.

de esto. Con ml se pueden hacer 
cosas tan espectaculares co-
mo reconocer automáticamen-
te caras y emociones en las fo-
tos, autos que se manejen solos 
y hoy en día chatgpt. El Machi-
ne Learning es una disciplina 
del campo de la ia que permite 
que las computadoras puedan 
aprender a identificar patrones 
en grandes cantidades de da-
tos y luego hacer predicciones. 
Esto es increíble porque se tra-
ta de hacer que las computado-
ras “aprendan solas” a realizar 
tareas a partir de ejemplos que 
se les presentan para aprender.

¶
¿Consideras que hoy en estas 
áreas de investigación hay 
espacio para la mirada de 
género?¿Sentiste que ser mujer 
en algún momento trabó tu 
proyección?

El desarrollo de mi carrera 
como científica e investigado-
ra fue realmente muy bueno. 
En ciencia se evalúa y se trabaja 
realmente a la par, somos eva-
luados todos y todas por igual, 
tanto para los trabajos cientí-
ficos como para los proyectos. 
En mi caso particular, no pue-
do decir que ser mujer me tra-
bó el desarrollo o proyección: 

actualmente soy profesora de la 
unl, directora de un grupo de 
investigación e Investigadora 
Principal en conicet. Por otro 
lado, si puedo decir que a partir 
de haber sido madre todo fue 
más lento y más complicado. Y 
no veo que a los hombres que 
son padres les pase lo mismo. 
De todos modos, aunque cueste 
un poco más, podemos llegar.

¶
¿Qué percibís que se le exige hoy 
a la mujer y por otro lado de 
qué cosas las priva?

Considero que a la mujer de 
hoy se le exige mucho más que 
a las de antes, se le exige ser la 
mujer maravilla: ser perfecta 
madre, perfecta esposa, perfec-
ta en su trabajo, perfecta en su 
aspecto, parecer siempre joven, 
estar siempre de buen humor. 
Esas son mayormente exigen-
cias de la sociedad y son extre-
madamente difíciles de cum-
plir, ¡y todas juntas!

¶
¿Cómo ves el futuro de la mujer 
en la ciencia? ¿Pensás que hay 
un punto donde el liderazgo va 
a ser parejo?

Al futuro de la mujer en la 
ciencia lo veo mucho mejor que 
ahora, sin dudas con el recam-

bio generacional las cosas van 
siendo más parejas.

Creo que las mujeres y hom-
bres del futuro están siendo 
educados con más conciencia y 
atención sobre las desigualda-
des que hay, por ejemplo en las 
tareas de cuidado.

Estoy segura de que en el fu-
turo va a haber más igualdad y 
liderazgo igualitario.

¶
Este año el lema de la onu fue 

‘Invertir en las mujeres, acele-
rar el progreso’. ¿Considerás que 
hay inversión en las investiga-
ciones femeninas?

Sí. En los últimos años han 
salido varias iniciativas espe-
ciales para la mujer relaciona-
das a subsidios especiales para 
ayudar en las tareas de cuidado.  
En ocasiones tienen que ver con 
participaciones en congresos, 
por ejemplo, o situaciones más 
recientes en las que se exige pa-
ridad de género como requisito 
en los grupos responsables de 
proyectos de investigación. An-
tes esto era algo bien visto, pe-
ro ahora es un requisito a cum-
plir, caso contrario el proyecto 
no se evalúa.

Sencilla, directa, 
Georgina stegmayer 
responde sin vueltas 

y con mucha práctica 
para el trabajo en 

línea. A cada pedido o 
pregunta su respuesta 

–mediada siempre 
por la tecnología – fue 

casi inmediata. Tiempo 
y espacio no fueron 
barrera para poder 

dialogar sobre su lugar 
y el de muchas mujeres 

en la ciencia.

El desarrollo docente de Geor-
gina Silvia Stegmayer en cáte-
dras como Inteligencia Compu-
tacional e Inteligencia Artificial 
la han posicionado entre muchas 
y muchos referentes del país, jun-
to a un extenso curriculum y el 
manejo de cuatro idiomas. Ac-
tualmente es profesora de las ca-
rreras Ingeniería en Informática 
e Ingeniería en Inteligencia Arti-
ficial de la fich-unl y es directo-
ra del grupo de investigación en 
Bioinformática en el Instituto de 
Investigación en Señales, Siste-
mas e Inteligencia Computacio-
nal sinc(i) e Investigadora Prin-
cipal en conicet. Desde su reco-
rrido y su mirada conversó con El 
Paraninfo sobre su rol como mu-
jer en las ciencias.

¿Cómo comenzó tu interés 
por la machine learning y 
bioinformática?

Mi interés por la Inteligencia 
Artificial (ia) empezó en la fa-
cultad, cuando cursé IA mien-
tras estudiaba Ingeniería y 
me “voló la cabeza”. Más tarde 
cuando hacía el doctorado en 
Italia, en un curso de posgrado 
descubrí las redes neuronales 
artificiales y el Machine Lear-
ning (ml) y ahí me “enamoré” 

Hoy en día ml está en todos lados: 
en las recomendaciones de Net¿ix 
o de amigos de Instagram, en la 
redes sociales para reducir el spam 
o detectar fake news, cuando 
se traduce instantáneamente 
de un idioma a otro, es capaz de 
reconocer la voz de un usuario e 
incluso analizar sus sentimientos, 
en las búsquedas en la web, y 
hasta para detectar con mayor 
antelación algunos tipos de cáncer 
aumentando las probabilidades de 
curación.
La bioinformática se trata 
de desarrollar herramientas 
informáticas y computacionales 
para el manejo de datos biológicos. 
Es una de las disciplinas cientí�cas 
que más protagonismo y proyección 
están teniendo en los últimos años, 
en especial luego del año 2020 
por el manejo e interpretación de 
datos sobre el sars-cov-2 para el 
desarrollo de tests de detección y el 
diseño de vacunas.

» Machine Learning
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unl VerdeVinculación

En el marco del Día Mundial de la E�ciencia 
Energética que se conmemoró el 5 de marzo, 
un especialista recorrió los edi�cios de Ciudad 
Universitaria para relevar información y elaborar 
estrategias para disminuir el consumo de energía. 

La iniciativa apunta a promover la creatividad, desa�ando a los niños y niñas 
a diseñar, crear y solucionar problemas. La unl y la empresa Caisen srl 
�rmaron un convenio marco de colaboración para llevar adelante el proyecto.

 Desde 2020, la unl trabaja en la 
disminución del consumo ener-
gético. Para ello, se han consti-
tuido equipos responsables en 
cada edificio de la Universidad 
que colaboran en la elaboración 
de propuestas de mejora y en 
la generación de información, 
además de la recolección de da-
tos con la medición en tiempo 
real de los consumos energéti-
cos (kWh), la potencia deman-
dada (kW), la corriente eléctri-
ca y otros factores técnicos. El 
monitoreo y la planificación son 
parte del Proyecto de Gestión 
Eficiente de la Energía que im-
pulsan la Unidad de Estudios y 
Proyectos Especiales y la Direc-
ción de Sostenibilidad y Gestión 
Ambiental.

En el marco de las acciones 
que se vienen desarrollando pa-
ra volver más eficaz el uso de 
energía y por el Día Mundial de 
la Eficiencia Energética que se 
conmemora todos los 5 de mar-
zo, un especialista del Progra-
ma de Uso Racional y Eficiente 
de la Energía en Edificios Públi-
cos de la Nación (prouree) visi-
tó las instalaciones de las facul-
tades de Arquitectura, Diseño y 
Urbanismo y de Humanidades 
y Ciencias (fhuc) y el Instituto 
Superior de Música (ism). «Hici-
mos el mismo relevamiento que 
en muchos otros edificios públi-
cos y universidades del país, y la 
unl tiene un consumo típico y 
comparable con los otros casos», 
explicó el consultor del prouree 
Diego Vereertbrugghen. «Tam-
bién posee oportunidades sen-
cillas de mejoras para reducir 
los usos innecesarios, sobre to-
do en iluminación y climatiza-
ción», aconsejó. 

El Director de Sostenibilidad 
y Gestión Ambiental de la unl, 
Luis Ignacio Schneider, destacó 
que la visita del consultor fue 
«una oportunidad para tomar 
conciencia y ayudar a que la co-
munidad tenga un uso racional 
y eficiente de los recursos ener-
géticos». Además, sostuvo que 
permitió «seguir generando in-
formación y datos para tomar 
decisiones y fortalecer las capa-

 La Universidad Nacional del 
Litoral (unl) lleva adelante un 
proyecto que promueve la inno-
vación en las primeras infancias 
basado en la alfabetización digi-
tal en la escuela, a partir de un 
convenio que firmó con la em-
presa Caisen srl.

La original iniciativa se desa-
rrolla a través de la secretaría de 
Vinculación e Innovación Tec-
nológica, la Escuela Primaria 
unl y el Jardín La Ronda, junto 
a la empresa que comercializa el 
producto bajo la marca Educa-
bot. La propuesta se inscribe en 
el enfoque ‘maker’, que fomen-
ta la creatividad al desafiar a los 
niños y niñas a diseñar, crear y 
solucionar problemas.

En la oportunidad, el rector 
Enrique Mammarella destacó 
que «estamos firmando un con-
venio con una start up que nos 
hizo una propuesta muy intere-
sante, basada en la alfabetiza-
ción digital pero también en un 
cambio de paradigma en la ense-
ñanza desde el nivel inicial, po-
niendo en juego el campo y las 
competencias de la robótica y la 
informática para aprender del 
error. Tenemos que aprender a 
convivir con el error, a integrarlo 
y a corregirlo de modo no puni-
ble, y para eso hay diferentes for-
mas de tratamiento. Desde allí 
es desde donde vamos a apren-
der, a corregir y a normalizar esa 
parte de la educación, tal como 
acontece en nuestras vidas, co-
mo aprendemos a caminar, a ha-
blar, a ser personas», concluyó.

cidades institucionales».
Esta visita contribuyó tam-

bién a la asistencia técnica y la 
capacitación de gestores públi-
cos para el desarrollo de Pla-
nes de Eficiencia Energética, en 
el marco del Proyecto ptb (Coo-
peración alemana)-mercosur: 
«Fortalecimiento de la Infraes-
tructura de la Calidad para el 
Fomento de la Eficiencia Ener-
gética». Se trata de un proyec-
to promovido por el  Programa 
de Uso Racional y Eficiente de 
la Energía en Edificios Públicos 
de la Nación (prouree).

DÍA MUNDIAL DE LA EFICIENCIA 
ENERGÉTICA

La recorrida del especialista se 
dio en el marco del Día Mundial 
de la Eficiencia Energética, que 
promueve la conciencia en tor-
no al uso racional y eficiente de 
los recursos energéticos, en lí-
nea con el Objetivo de Desarrollo 
Sostenible n°7 de la Agenda 2030. 

Se celebra desde 1998, tras la 
primera Conferencia Interna-
cional sobre la materia que se 
realizó en Austria. Desde enton-
ces, todos los Estados, organiza-
ciones, instituciones y medios 
de comunicación utilizan es-
te día para reafirman la impor-
tancia del consumo racional de 
energía, el uso de las fuentes re-
novables y la sostenibilidad. 

 
CONSUMO ENERGÉTICO 

Según el cálculo de huella de 
carbono institucional realiza-
do por unl Verde y de los equi-
pos de monitoreo de los diferen-
tes edificios de Ciudad Universi-
taria, el consumo energético es 
una de las principales fuentes 
de gases de efecto invernadero 
que genera la universidad. 

Es importante destacar que de 
los 70 edificios de la unl, 21 en-
tran en la categoría “grandes 
demandas de potencia” de la 
Empresa Provincial de la Ener-
gía (epe). Esto representa un al-
to porcentaje de gastos econó-
micos en servicios básicos. 

APRENDER 
A PENSAR 
DE MANERA 
INNOVADORA

Desde esta perspectiva pro-
puesta, niños y niñas enfren-
tan desafíos prácticos, exploran 
con diversos materiales y apren-
den a pensar de manera innova-
dora, indagando diferentes so-
luciones, promoviendo así el 
pensamiento crítico, la habili-
dad para analizar situaciones y 
la capacidad para idear solucio-
nes eficientes.

Laura Corral, directora de la 
Escuela Primaria de la unl ex-
presó: «Estamos muy contentos 
porque hoy es el puntapié ini-
cial de un proyecto muy ambi-
cioso que tiene que ver con co-
menzar a trabajar en aquello 
que los tecnólogos llaman cul-
tura maker, es decir robóti-
ca y demás habilidades relacio-
nadas, que se trabajan en la es-
cuela y el jardín, pero a partir de 
la implementación de robots y 
de juegos que permiten que los 
chicos aprendan programación 
desde muy chiquitos. Estamos 
pensando en iniciar en sala de 
4, 5 y primer y segundo grado». 

PROPUESTA ‘MAKER’
La propuesta ‘maker’ de Edu-

cabot aborda de manera inte-
gral aspectos fundamentales 
de los primeros años escolares, 
como la motricidad, el pensa-
miento computacional, el tra-
bajo en equipo y la creatividad, a 
través de la implementación de 

Estrategias para 
mejorar el consumo 
energético en los 
edi�cios unl

tres productos.
‘Codit’ está di-

señado exclusiva-
mente para familiari-

zar a niñas y niños de edades 
comprendidas entre 3 y 9 años 
con el pensamiento computa-
cional y la lógica de programa-
ción de una manera lúdica y ac-
cesible. Mediante el uso de blo-
ques de colores, los niños pue-
den programar un pequeño 
robot y participar en entreteni-
dos juegos en un tablero. ‘Iman-
tados’ es un kit pensado para ni-
ños de 3 a 12 años que ayuda a 
desarrollar el ingenio, el pensa-
miento matemático y las nocio-
nes básicas de geometría. Pre-
sentado en formato valija, con-
tiene 60 piezas imantadas con 
formas de figuras geométricas 
para crear múltiples combina-
ciones y estructuras y dejar vo-
lar la imaginación.

Por último, ‘Atornillados’ in-
cluye piezas y herramientas 
combinadas como tornillos de 
distintos tamaños, serruchos 
y destornilladores que permi-
ten construir figuras utilizan-
do cualquier tipo de cartón. Se 
pueden crear figuras de todo ti-
po: castillos, dinosaurios, arma-
duras, laberintos y lo que la ima-
ginación de los protagonistas se 
proponga. El objetivo es incen-
tivar a que niños y niñas apren-
dan haciendo, creando, constru-
yendo y hasta animándose a fa-
llar, ya que la técnica con carto-
nes invita a hacer y deshacer con 
mucha facilidad. 

Un proyecto promueve 
la innovación en las 
primeras infancias
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 La historia de ambas casas de 
estudios tiene varias fechas me-
morables. La primera es el 10 de 
abril de 1961, cuando abría sus 
puertas la Facultad de Agrono-
mía y Veterinaria (fave) funda-
da por la Congregación del Ver-
bo Divino bajo la Universidad 
Católica de Santa Fe. Otros mo-
mentos importantes fueron el 
13 de septiembre de 1970 (inau-
guración del nuevo edificio) y el 
17 de mayo de 1973, cuando se 
produce el traspaso a la Univer-
sidad Nacional del Litoral.

Pero hubo otro hito funda-
mental hace un cuarto de siglo: 
la creación de dos nuevas Fa-
cultades, la de Ciencias Agra-
rias y la de Ciencias Veterina-
rias. No fue un hecho repenti-
no, que surgiera de la noche a 
la mañana. Fue un sueño plas-
mado luego de un largo proce-
so de debate, propuestas y dis-
cusiones en pos de un redise-
ño institucional que, a la luz de 
los sucesos, resultó claramen-
te exitoso, impulsando un fuer-
te crecimiento de ambas unida-

des académicas en todos los as-
pectos: el educativo (apuntando 
a la excelencia en la formación 
de grado y posgrado) y el cientí-
fico (con un gran desarrollo de 
la investigación y articulación 
con el entorno socio producti-
vo), sumado a una gran expan-
sión edilicia y al fortalecimien-
to institucional. 

«No es un aniversario más. A 
partir de 1999 se dio un creci-
miento exponencial de ambas 
facultades, con tres ejes impor-
tantes: la investigación, la vin-
culación y los servicios alta-
mente especializados y la ex-
tensión, con fuerte proyección 
al centro norte de la provincia 
de Santa Fe, dando respuesta 
a demandas y necesidades del 
área agropecuaria», afirmó el 
decano de la Facultad de Cien-
cias Veterinarias Sergio Parra. 

En relación al trabajo con el 
medio permanente de las facul-
tades, el decano de fca Oscar 
Osan aseguró: «Tuvimos una 
segunda reunión con autori-
dades provinciales y el Ministe-
rio de Agricultura y Ganadería, 
para tratar temas relacionados 
con nuestro sector. Tratamos 
de trazar líneas de acción con-
junta, articulando esfuerzos 
del sector público y privado».

AGRARIAS
La primera gestión de la Fa-

cultad de Ciencias Agrarias tu-
vo como Decano al Ing. Hugo 
Erbetta. En esos primeros años 
(1999-2006) se produjeron, en-

tre otros hechos destacados, el 
nacimiento de la Maestría en 
Extensión Agropecuaria y en 
Cultivos Intensivos, la creación 
del Doctorado en Ciencias Agra-
rias, la acreditación por primera 
vez ante coneau de la carrera de 
ingeniería agronómica y la in-
auguración del Pabellón de Es-
tudios Botánicos y Ecológicos.

En los sucesivos períodos de 
los Decanos Luis Rista, Norber-
to Gariglio y el actual de Oscar 
Osan, se siguieron dando im-
portantes pasos y avances, que 
fueron perfilando la Facultad 
de Ciencias Agrarias que vemos 
hoy, con el Pabellón de Quí-
mica, el Laboratorio de Biolo-
gía Aplicada y Biotecnología, el 
Banco de Germoplasma, el Pa-
bellón de Producción Vegetal y 
el Instituto de Ciencias Agrope-
cuarias (iciaagro), entre otros 
espacios donde se despliega 
una actividad intensa y perma-
nente que pone a la educación, 
la ciencia y el conocimiento, al 
servicio de un desarrollo regio-
nal, integral y sostenible.

VETERINARIAS
Las primeras autoridades de 

la Facultad de Ciencias Veteri-
narias fueron el Dr. Eduardo 
Eliseo Baroni como Decano y 
el Mgter. Méd. Vet. José Luis Pe-
ralta como Vicedecano. El gran 
trabajo mancomunado y el ac-
cionar de ambos, permitió tra-
zar una hoja de ruta que abrió 
camino a un diálogo diferen-
te, con el objetivo de intervenir 

fca y fcv

Las facultades de Ciencias Agrarias y 
Ciencias Veterinarias celebran sus 25 años
El 15 de febrero de 
1999 se iniciaba una 
nueva etapa, que 
abrió un camino de 
crecimiento en el 
orden académico, 
edilicio e institucional.

en un escenario social e ins-
titucional más amplio y com-
plejo, que expandió los alcan-
ces e incumbencias de la for-
mación profesional más allá de 
las áreas tradicionales de Sa-
lud y Producción Animal. Las 
áreas de Salud Pública Veteri-
naria, Tecnología de Alimen-
tos, Investigación Científica y 
la preservación del ambiente, 
pasaron a tener más preponde-
rancia en campos interdiscipli-
narios de acción de los profe-
sionales veterinarios. 

En los sucesivos períodos de 
los Decanos Dr. Eduardo Eliseo 
Baroni (segunda gestión 2002-
2005), Mgter. José Luis Peral-
ta (2006-2009 y 2010-2013), Dr. 
Humberto Luis José Occhi (2014-
2018 y 2019-2021), Dr. Hugo Héc-

tor Ortega (2021-2022) y el actual 
al mando del Méd. Vet. Sergio Al-
berto Parra, se continuó con un 
ambicioso plan de obras que in-
cluyó el Hospital Escuela (Área 
de Pequeños y Grandes Anima-
les), Laboratorios, el Centro de 
Medicina Comparada (cmc), el 
Museo de Anatomía Veterinaria 
y el Centro de Innovación Tecno-
lógica (citec). 

Uno de los últimos mojones, 
que atañe a los espacios compar-
tidos entre ambas facultades, es 
el moderno y majestuoso ‘Aula-
rio Común Ciudad Esperanza’ 
emplazado en el Campus fave, 
obra emblemática y de vanguar-
dia que simboliza la proyección 
futura de ambas instituciones, 
que son orgullo de la ciudad, la 
provincia y la región. 

fadu

Diseño de Medios Editoriales: una maestría única en el país
La Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo presenta una propuesta 
innovadora en el campo editorial. Se trata de una carrera de posgrado 
orientada a profesionales del diseño. 

 El campo de los medios edito-
riales está caracterizado por ob-
jetos muy diversos, ya sean analó-
gicos o digitales, que se producen 
a partir de diferentes tecnologías 
de distribución de contenidos, es-
tán siempre atravesados por el ar-
te y la ciencia, la información y el 
entretenimiento, la industria, el 
comercio y el trabajo.  Es en los 
medios editoriales donde se jue-
ga gran parte de la autonomía e 
identidad de un país, en lo que ha-
ce a la producción, acceso y difu-
sión de su cultura. 

Disciplinas tales como el Di-
seño Gráfico, el Diseño de la Co-

municación Visual, y la Comu-
nicación Social –entre otras– 
deben entonces dedicar espe-
cial atención al diseño y a la 
creación de medios editoria-
les, produciendo competencias 
y saberes rigurosos sobre los 
mismos y, más específicamen-
te, formando profesionales que 
tengan un acabado dominio de 
los conocimientos, los procesos 
y las habilidades necesarias pa-
ra un desempeño solvente que 
contribuya al desarrollo de un 
campo que es, en sí mismo, una 
verdadera industria cultural.

La carrera de Maestría en Dise-

ño de Medios Editoriales Analó-
gicos y Digitales, tiene como ob-
jetivo proporcionar una forma-
ción superior en Diseño, profun-
dizando los saberes históricos, 
teóricos, metodológicos, proce-
dimentales y tecnológicos que 
aporten a un dominio solvente 
de los conceptos, objetos y proce-
sos que configuran el campo edi-
torial en sus aspectos analógicos 
y digitales.

Dirigida por el dg Arq. Horacio 
Gorodischer y co dirigida por el 
Ms. dg José Scaglione, esta pro-
puesta le permitirá a los egresa-
dos disponer de saberes teóri-

cos, metodológicos, históricos y 
tecnológicos que les para domi-
nar con solvencia los conceptos, 
objetos y procesos que constitu-
yen el campo de lo editorial en 
sus modalidades y soportes ana-
lógicos y digitales.

Al respecto de esta propues-
ta, el decano de fadu Sergio Co-
sentino manifestó: «Con esta 
propuesta de posgrado la facul-
tad comienza a saldar una deu-
da que tenía con la formación 
de recursos humanos en el ám-
bito del diseño de la comunica-
ción visual. Esta maestría es úni-
ca en su tipo y viene a cubrir no 
solo la demanda de nuestros do-
centes y graduados sino que ha-
bida cuenta de la inexistencia de 
carreras de este tipo a nivel na-
cional y regional, se tomó como 
decisión que la carrera se dicte 

en formato virtual, permitiendo 
de esta manera llegar a distintos 
graduados no solo a nivel del país 
sino de Iberoamérica» destacó.

Asimismo, Cosentino remarcó 
la fortaleza del equipo que lleva 
adelante esta propuesta: ‘Tan-
to el director como su codirec-
tor han trabajado durante mu-
chos años para concretar lo que 
en este momento es un inicio, 
con mucha proyección por la ex-
celencia tanto en su cuerpo aca-
démico –donde han sido convo-
cados referentes de trayectoria– 
como en su desarrollo curri-
cular’. Con esta Maestría fadu 
avanza en el compromiso de la 
formación de posgrado. 

[+] info
www.fadu.unl.edu.ar/maestriaedi-
torial/



13Marzo 2024Cultura

 Las universidades públicas son 
actores vitales en el desarrollo de 
nuestras comunidades y el cono-
cimiento tiene un valor estraté-
gico para la solución de los pro-
blemas sociales. Desde sus orí-
genes, la universidad ha promo-
vido el desarrollo de políticas con 
un gran compromiso social, con 
acciones que permiten garanti-
zar la igualdad, el aprendizaje de 
saberes, la formación y desarro-
llo de la ciencia y la cultura. 

En este marco, promover, di-
fundir y desarrollar la cultura 
es una responsabilidad y un de-
ber de la universidad pública. 

Desde la Secretaría de Exten-
sión y Cultura, la universidad 
asume el desafío de seguir traba-
jando en espacios abiertos y par-
ticipativos, para la creación, for-
mación, promoción y desarrollo 
del arte y la cultura. Se iniciaron 
así, las actividades y propuestas 
formativas en el espacio del Foro 
Cultural, el Museo Histórico unl 
y la Biblioteca Pública Dr. Jose 
Gálvez.  Retomaron sus activida-
des el Coro unl, el Coro de Niños, 
Niñas y Adolescentes, el taller 
de teatro para las infancias, las 
asignaturas electivas y los ensa-
yos de la Comedia unl. Se inau-
guraron dos exposiciones y vuel-
ve el ciclo ‘Viernes de escénicas’, 
además de programación de ac-
tividades en las diferentes  salas. 

Actividades culturales y formativas

Con el �rme compromiso de seguir construyendo y aportando a la cultura, como derecho 
fundamental de todas las personas y como pilar indispensable para el desarrollo sostenible 
de nuestras comunidades, la unl dio inicio a las actividades culturales y formativas. 
Durante marzo, las propuestas se vinculan con las agendas por el Día Internacional 
de la Mujer y el Día Nacional por la memoria, la verdad y la justicia. 

FEMINISMOS: EXPRESIONES 
EN EL ARTE Y LA CULTURA

Por tercer año consecutivo el 
Foro Cultural se convirtió en 
el centro de referencia del ci-
clo ‘Feminismos, Arte y Cultu-
ra’ con una amplia agenda que 
incluyó debate, intervenciones, 
muestras, feria de arte impre-
so, escénicas  y música.  

Esta propuesta organizada por 
la Secretaría de Extensión y Cul-
tura y el Programa de Género 
unl fue seleccionada en la con-
vocatoria ‘Marzo mes de las mu-
jeres y disidencias’ de la Secre-
taría de Mujeres, Género y Di-
versidad de la provincia de San-
ta Fe. ‘Se trata de un ciclo que 
venimos realizando hace varios 
años para conmemorar el 8 de 
marzo, reflejando puntualmen-
te desde la perspectiva del ar-
te, de la crítica y la lucha por los 
derechos humanos de las muje-
res’, explicó Rocío Giménez, di-
rectora de Cultura de la unl.  

Se inauguró la exposición 
‘Huellas de Ana María Caffa-
ratti en la educación pública y 
las juventudes’ en la sala Ánge-
la Romera Vera del Museo His-
tórico. Una propuesta en la que 
se recorre la vida de una mujer 
que fue profesora universitaria 
y dejó huellas en la extensión en 
la investigación, como docen-
te y en la vida cultural de la re-

gión.  Hubo un  espacio de de-
bate bajo el título ‘Efemérides. 
Disidentes. A contrapelo de la 
historia oficial’ donde partici-
paron como facilitadores de la 
propuesta Nikolás Gómez, Go-
ra Ortíz Fuentes, Fabiana Gon-
zález, integrantes de la Asam-
blea Trans nb y Varones Trans 
Santa Fe y Rosa García, psicó-
loga social y profesora de histo-
ria. Se presentó, en esta instan-
cia la muestra  ‘Efemérides con 
perspectiva de género’ de Vic-
toria Tolisso y Rosa García. 

Asimismo, tuvo lugar una fe-
ria de arte impreso con la par-
ticipación de diez emprendi-
mientos de la ciudad y se pudo 
disfrutar de una dosis de teatro 
breve, cercano y poderoso con 
la presentación de tres obras de 
Micromonólogos Edición San-
ta Fe de la Colección microchip 
de Editorial uaifai.  En el entre-
piso,  Marlén Gómez Rodríguez 
-música, estudiante, activista 
por los derechos lgbttiqnb+ y 

docente santafesina- compar-
tió en vivo algunas de sus can-
ciones y como cierre la partici-
pación de Eme de Melissa. 

VUELVEN LOS VIERNES
DE ESCÉNICAS

Arranca una nueva tempo-
rada del ciclo Viernes de Escé-
nicas, con dos obras seleccio-
nadas de la convocatoria 2024 
a Foro Abierto Escénicas para 
ser presentadas especialmen-
te durante el mes de marzo. Se 
trata de ‘Un mar de luto. Muje-
res de Malvinas’ de José Igna-
cio Serralunga los días 15 y 16 
de marzo y ‘Háganme acordar 
(qué día fue ayer)’, con textos y 
dirección de Javier Bonatti, el 
22 y 23 de marzo. Las funciones 
serán a las 21, en la sala Maggi 
del Foro Cultural unl (9 de ju-
lio 2150). El valor de la entrada 
es de $3.000 tres mil pesos. Pa-
ra reservas escribir a Informes: 
3424877660. 

Universidad es cultura
24M

Habrá diferentes 
propuestas académicas 
y culturales abiertas 
a la comunidad. 
El 24 de marzo reabre 
sus puertas el espacio 
de Memoria Ex 
Comisaría iv.

 A 40 años de Democracia inin-
terrumpida en nuestro país, es 
imperioso seguir trabajando pa-
ra reafirmar el compromiso, la 
reflexión y la lucha permanente 
por la vigencia plena de los dere-
chos humanos. 

La Universidad Nacional del 
Litoral organiza y propone du-
rante marzo una agenda de acti-
vidades  en conmemoración del 
Día Nacional por la Memoria, la 
Verdad y la Justicia.  La propues-
ta es impulsada por la Secretaría 
de Extensión y Cultura a través 
del Programa de Derechos Hu-
manos, el Museo Histórico unl, 
las facultades de Ciencias Jurí-
dicas y Sociales; Humanidades y 
Ciencias y la Federación Univer-
sitaria del Litoral.  

La universidad como inte-
grante de la Comisión del Espa-
cio de Memoria Ex Comisaría 
IV convoca al acto de reapertu-
ra que se realizará el domingo 
24 de marzo a las 10 en la sede 
ubicada en Dr. Zavalla y Tucu-
mán de la ciudad de Santa Fe.  
Además, se suma a la convoca-
toria junto con las organizacio-
nes sociales y de derechos hu-
manos a  participar de la movi-
lización hacia Plaza 25 de Mayo. 

AGENDA 24M
• Exposición: ‘El arte fue testi-
go, Crear a propósito, crear a 
pesar’, del Museo Histórico unl 
Marta Samatan. Desde el  jue-
ves 21 de marzo.

• Panel: ‘Los delitos de lesa hu-
manidad y el principio de Jus-
ticia Universal’. Miércoles 20, 
de 15 a 18 en el aula Alberdi de 
la fcjs.

• Panel ‘Distinto tiempo, un 
mismo lugar: Campo San Pedro 
desde las imágenes, los restos y 
los relatos’. Lunes 25 de mar-
zo, a las 17, en fhuc.

• Panel ‘Género, Derechos Hu-
manos y Democracia: intersec-
ciones en la ciencia y en la educa-
ción’. 27 de marzo de 13 a 15.30, 
en el Salón de Actos de fhuc. 

Actividades 
por la Memoria, 
la Verdad 
y la Justicia

» Agenda Cultural

Para conocer la programación de la agenda cultural de la unl ingresar al sitio  
www.unl.edu.ar/agendacultural y las redes sociales tanto en  Instagram 
como en Facebook.  Las propuestas son además comunicadas de manera 
semanal a través de un boletín de noticias por correo electrónico. 
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La actividad se enmarca en el Plan Salud Mental en Red y se concretó 
con dos encuentros, uno presencial y otro virtual, para las trabajadoras 
y los trabajadores de los centros de salud de Santa Fe y Esperanza.

 En el marco del plan de ac-
ción de Salud Mental en Red, 
los equipos de trabajo de los dos 
centros de salud de la unl reci-
bieron una capacitación sobre 
primeros auxilios psicológicos.

En el Centro de Salud de Ciu-
dad Universitaria, la primera 
actividad se desarrolló el día 
jueves 21 de febrero. Una sema-
na después, el encuentro se re-
plicó de manera online, para 
trabajadoras y trabajadores del 
área de salud laboral y del Cen-

Salud Mental en Red

tro de Salud ubicado en el Cam-
pus fave, Esperanza.

La capacitación fue dictada por 
la psicóloga María de los Ánge-
les Surín y tuvo como objetivo co-
nocer y desarrollar herramien-
tas de contención para escuchar 
y orientar a personas que se en-
cuentren atravesando una situa-
ción crítica en su bienestar.

«Se propició un espacio que 
permita desarrollar técnicas bá-
sicas para acompañar situacio-
nes críticas que colapsan la capa-

Primeros auxilios psicológicos: capacitaron 
al personal de los centros de salud de la unl

cidad de la persona para afron-
tarlas. Estas estrategias incluyen 
recursos específicos para abor-
dar y apoyar a quienes atravie-
san eventos desafiantes en su co-
tidianeidad», explicó Surin.

Con un enfoque colectivo, du-
rante el taller se compartie-
ron experiencias y se brinda-
ron pautas «sobre qué decir, 
qué no decir y cómo acercarse 
a las personas afectadas. Es un 
primer recurso que contribuye 
a la recuperación del bienestar 

y la normalidad de la persona», 
apuntó la profesional.

SALUD MENTAL EN RED
El Plan de Acción Salud Men-

tal en Red de la unl compren-
de una serie de acciones, desti-
nadas a la comunidad univer-
sitaria, con el fin de promover 
el bienestar emocional y pre-
venir los riesgos psicosociales. 
Los formatos de las mismas son 
talleres, encuentros grupales y 
conversatorios, entre otras ac-
tividades, como la capacitación 
recientemente dictada.

El plan tiene tres ejes, según su 
público objetivo. El primero, es-
tá pensado para estudiantes de la 
universidad y continuará con do-

centes y nodocentes. Una de las 
principales metas que propone 
este primer eje es la promoción 
de la salud y la prevención de si-
tuaciones que vulneran la salud 
mental y complejizan la adapta-
ción académica. Se propone un 
trabajo participativo y en red en-
tre las áreas centrales y las uni-
dades académicas.

Acerca de la relevancia de es-
te plan, la vicerrectora de la Uni-
versidad, Larisa Carrera aseguró: 
«Esta constituye la primera eta-
pa de una serie de acciones que se 
vienen planificando para profun-
dizar el rol de la unl como univer-
sidad saludable, en el acompaña-
miento de la salud mental para to-
da la comunidad universitaria». 

 Tras 10 años de trabajo colabo-
rativo entre la Universidad Na-
cional del Litoral (unl), a tra-
vés de su Facultad de Ingenie-
ría y Ciencias Hídricas (fich), y 
el Instituto Superior Politécni-
co de Bié (ispb) –que en el ori-
gen del convenio marco funcio-
naba como escuela de la Univer-
sidad José Eduardo dos Santos 
(ujes)–, se llevó a cabo la cere-
monia de entrega de diplomas 
de los primeros 43 Licenciados 
en Ingeniería de los Recursos 

Cooperación Sur - Sur

Fue el corolario de un convenio de colaboración entre la unl y el Instituto 
Superior Politécnico de Bié, que duró 10 años y tuvo como objetivo la 
creación y puesta en marcha de la Licenciatura en Ingeniería de los 
Recursos Hídricos, única carrera del país africano en esta temática.   

Hídricos de dicho país africano. 
Esto se logró gracias a la crea-

ción de esa carrera, principal ob-
jeto de un convenio específico ti-
tulado ‘Plan Integral de Forma-
ción de Recursos Humanos pa-
ra el Desarrollo Sostenible de los 
Recursos Hídricos de Angola’. 

Este plan se dividió en dos eta-
pas. La primera tuvo como obje-
tivo relevar las necesidades y ex-
pectativas del país africano, tan-
to para la formación de recursos 
humanos en recursos hídricos, 

como para la inserción de estos 
profesionales en el campo la-
boral. En tanto, la segunda eta-
pa apuntó al diseño y a la imple-
mentación de un plan de estu-
dio, acorde a la realidad de An-
gola. «Esto no consistió en una 
trasposición de diseños curri-
culares de carreras de Argenti-
na. Hemos analizado todos los 
contenidos de los ciclos básico 
y superior, en conjunto con los 
docentes y autoridades del ins-
tituto. Asimismo, el trabajo con-
templó el entrenamiento de in-
genieros de otras especialida-
des, graduados en Angola, para 
que sean capaces de continuar 
con el desarrollo de la carrera 
en ese país. Con ello se preten-
dió dar sostenibilidad al pro-
yecto, esto es, ‘formar formado-
res’ que reciban y se apropien de 
los aportes de la fich para co-
menzar a transitar su camino, 
sin necesitar de ayuda exter-
na permanente», explicó Mario 
Schreider, docente investigador 
de la fich que estuvo a cargo de 
la coordinación del plan. 

Ambas etapas comprendieron 

la presencia de especialistas de 
la fich a Angola, así como la es-
tancia académica de profesiona-
les angolanos en Argentina. Asi-
mismo, para garantizar la con-
tinuidad del proyecto durante la 
pandemia, se redoblaron los es-
fuerzos en fortalecer las capaci-
dades informáticas del instituto 
(que hasta entonces tenía esca-
sa o nula conexión a Internet) y 
adaptar a la virtualidad absoluta 
algunas actividades académicas 
que tenían previsto un desarro-
llo presencial.  

«Esta línea de tiempo nos tie-
ne aquí y ahora en el acto de en-
trega de diplomas a los prime-
ros Ingenieros en Recursos Hí-
dricos de Angola; profesionales 
universitarios formados para 
abordar las problemáticas del 
agua en su conjunto, con co-
nocimientos y habilidades que 
permiten desarrollar acciones 
para beneficio de la sociedad, en 
el contexto de la realidad regio-
nal y nacional de este país», ex-
presó Marta Paris, decana de la 
fich, durante el acto de colación 
celebrado en Angola en noviem-
bre de este año. 

MISIÓN INSTITUCIONAL
Además de la participación en 

el acto de colación, realizado en 
el estadio del Sporting Clube 
Petróleos de Bié con la presen-
cia de más de 2000 personas, la 

delegación de la fich en Ango-
la –integrada por Paris, Schrei-
der, Viviana Zucarelli y Mariana 
Romanatti–, desarrolló una se-
rie de actividades protocolares 
y académicas que apuntaron a 
reflexionar sobre los resultados 
del proyecto y analizar posibili-
dades de fortalecimiento y con-
tinuidad de las acciones desa-
rrolladas hasta el momento. 

En este sentido, la fich fue re-
cibida en la Embajada de Argen-
tina en Angola y mantuvo reu-
niones con el secretario de Esta-
do para la Enseñanza Superior 
de Angola, Eugénio Adolfo Al-
ves; la vicegobernadora para el 
Sector Político, Social y Econó-
mico de la Provincia de Bié, Al-
cida Celeste de Jesús Camateli; 
el director nacional de Recur-
sos Hídricos de Angola, Narciso 
Ambrosio; la rectora de la Uni-
versidad José Eduardo dos San-
tos, Virgínia Lacerda Quartin, y 
el alcalde de Cuito, Abel Guerra.

Asimismo, la misión institu-
cional contó con la coordinación 
local del director del ispb, Fer-
nando Maia, quien junto a su ga-
binete y profesores del institu-
to organizaron encuentros pa-
ra analizar la firma de un nuevo 
convenio marco entre la unl y el 
ispb, así como el presente y futu-
ro de la carrera. 

La fich estuvo presente en la 
colación de los primeros ingenieros 
en recursos hídricos de Angola
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 La Universidad Nacional del 
Litoral (unl) viene llevando ade-
lante un plan de acción de sen-
sibilización destinadas a inte-
grantes de su comunidad, re-
lativas a la temática de géne-
ro y discriminación y violencia 
contra las personas en razón de 
su sexo, identidad de género u 
orientación sexual.  Se enmar-
ca en la Ley nacional N°27.499 
conocida como ‘Ley Micaela’ y 
forma parte del proyecto de for-
mación que el Consejo Superior 
aprobó en 2019 con el objetivo de 
brindar herramientas teórico 
prácticas para la incorporación 
de la perspectiva de género tan-
to en la planificación, como en 
la práctica cotidiana dentro del 
ámbito universitario.

Cabe destacar, que luego de un 
amplio proceso de debate inter-
no, la unl sancionó el en el 2019 
el Protocolo y plan de acción pa-
ra prevenir, abordar y sancionar 
las violencias que tengan como 
causa el género, la orientación e 
identidad sexual en los ámbitos 
de la unl.  Realizó además, una 
capacitación a las autoridades, 
personal de gestión y Asamblea 
Universitaria,  instancias de for-
mación para docentes, personal 
no docente y las personas traba-
jadoras de los medios universi-

Ley Micaela

Se enmarca en la Ley Micaela a la que el Consejo Superior adhirió en 2019. 
Se dictará en los dos cuatrimestres de manera virtual, autogestionada 
y con talleres presenciales. Se podrán homologar otras capacitaciones 
realizadas anteriormente.

tarios: lt10 -am y fm, lt10 Digi-
tal, Litus tv.

PROPUESTA 2024
Dando continuidad a las accio-

nes propuestas, en esta oportu-
nidad se convoca a participar a 
docentes y personal nodocente 
universitario y preuniversitario.  
La formación se ofrecerá en los 
dos cuatrimestres, con una du-
ración de ocho semanas de ma-
nera virtual autogestionada/au-
toasistida e instancias presen-
ciales para poner en debate los 
conocimientos adquiridos, las 
disciplinas y los contextos a los 
que cada persona pertenece.  

En una primera instancia se 
convoca a personas que nunca 
han realizado capacitación so-
bre el tema, con un cursado del 
8 de abril al 31 de mayo.

En una segunda instancia, se 
convoca a personas que quieran 
homologar otras acciones de ca-
pacitación en Ley Micaela reali-
zadas por otros espacios e insti-
tuciones.  En este caso, deberán 
enviar la certificación obtenida 
con anterioridad a  capacitacio-
nenleymicaelaunl@gmail.com, 
realizar el módulo 3 y las instan-
cias presenciales.  

Todas las personas inscrip-
tas en ambas instancias debe-

rán participar de los encuen-
tros presenciales que estarán 
organizadas por las Unidades 
Académicas, Centros Univer-
sitarios, Escuelas Preuniversi-
tarias y rectorado. Es requisito 
para obtener la certificación fi-
nal de la capacitación.

La formación es coordinada 
por el Programa de Extensión 
Género, Sociedad y Universidad 
y será dictada por docentes de 
la universidad y especialistas 
en el tema.

El programa incluye acceso a 
aula virtual y materiales digita-
les. Se entregarán certificados 
de participación y evaluación. 

[+] info
genero@unl.edu.ar

 El subprograma Universidad 
Saludable brindó una serie de 
recomendaciones con el obje-
to de prevenir el dengue y todas 
las enfermedades transmitidas 
por mosquitos. En especial se 
remarcó la importancia de evi-
tar la reproducción del mosqui-
to Aedes aegypti y protegerse de 
sus picaduras.

«Para prevenir la reproducción 
del mosquito Aedes aegypti, se 
insta a la comunidad a eliminar 
todos los recipientes en desuso 
que puedan acumular agua», ex-
plicó Andrea Petean, coordina-
dora del subprograma. «En caso 
de que no sea posible eliminar-
los, es crucial evitar la acumu-
lación de agua en su interior, ya 
sea dando vuelta, vaciando y ce-
pillando con frecuencia, o res-
guardándolos bajo techo», de-
talló, en una medida que busca 
interrumpir el ciclo de vida del 
mosquito, evitando que las lar-
vas se desarrollen en aguas es-
tancadas.

Asimismo, Petean recomendó 
adoptar prácticas preventivas 
adicionales, como el uso de re-
pelentes, ropa de manga larga 
y colores claros para proteger-
se de las picaduras. «La coloca-
ción de mosquiteros en puertas 
y ventanas, así como la utiliza-
ción de redes o tules sobre cu-
nas y cochecitos, también con-
tribuye a evitar el contacto con 
estos insectos», apuntó.

En la misma línea, sostuvo 
que la aplicación de repelentes 
ambientales, como tabletas en 
el interior y espirales en el ex-
terior, «son otras medidas efec-
tivas para mantener a raya a los 
mosquitos y reducir el riesgo de 
transmisión de enfermedades».

unl Saludable

Desde el Subprograma Universidad Saludable 
recordaron la importancia del descacharrado para 
evitar la propagación del mosquito Aedes aegypti, 
el uso de repelente y la identi�cación de síntomas.

IDENTIFICAR SÍNTOMAS
Fiebre alta, dolores muscula-

res intensos, dolor detrás de los 
ojos, dolor de cabeza, malestar, 
falta de apetito y la aparición de 
manchas rojas o sarpullido en el 
cuerpo «son señales que requie-
ren atención médica inmedia-
ta», advirtió la médica.

En caso de presentar estos sín-
tomas, aconsejó no automedi-
carse y buscar atención en un 
centro de salud cercano: «La 
consulta médica es esencial, pa-
ra obtener un diagnóstico preci-
so y descartar otras enfermeda-
des con síntomas similares».

En cuanto a la prevención, des-
de unl Saludable destacaron que 
la fumigación por sí sola no es 
suficiente para eliminar el mos-
quito Aedes aegypti. «La aplica-
ción de insecticidas solo afec-
ta a los mosquitos adultos y no a 
los huevos y larvas. Se hace hin-
capié en que la fumigación debe 
ser evaluada y llevada a cabo por 
las autoridades sanitarias, úni-
camente en momentos de emer-
gencia, y siempre acompañada 
por la eliminación de recipien-
tes con agua estancada en hoga-
res y espacios públicos», explicó 
la coordinadora.

Finalmente, Petean hizo un 
llamado «a la solidaridad y a tra-
bajar juntos en pos de la preven-
ción colectiva. La colaboración 
de la comunidad es esencial pa-
ra eliminar las posibilidades de 
alojamiento de mosquitos y re-
ducir la propagación de enfer-
medades transmitidas por estos 
insectos». 

[+] info
www.unl.edu.ar/salud

» Inscripción online

Las personas que quieran realizar 
la capacitación completa podrán 
inscribirse del 15 al 30 de marzo y 
quienes quieran homologar otras 
propuestas anteriores, se podrán 
inscribir del 30 de marzo al 10 de 
abril, todo a través del sistema de 
unl Virtual.

Formación en 
perspectiva de 
género para docentes 
y nodocentes unl

Prevención 
de contagios 
de enfermedades 
transmitidas 
por mosquitospor mosquitos
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Mujeres y niñas en ciencia: 
muchos caminos por recorrer

Acceso y participación

 El Día Internacional de la 
Mujer y la Niña en la Ciencia 
fue establecido en 2015 por la 
Asamblea General de las Na-
ciones Unidas con el fin de 
fomentar el acceso y la par-
ticipación equitativa y plena 
de las mujeres y niñas en la 
ciencia.  ¿Por qué surge como 
necesario instituir una con-
memoración? Un dato que 
ilustra la inequidad en el sis-
tema científico-tecnológico 
mundial es que sólo el 3% de 
los premios Nobel en ciencias 
han sido otorgados a mujeres 
desde su primera entrega en 
1901, aunque es cierto que en 
los últimos años el número 
de mujeres premiadas tien-
de a crecer.

El Paraninfo dialogó con 
mujeres científicas de la unl 
y con sus hijas para dar cuen-
ta de esos puentes que se van 
construyendo entre genera-
ciones de mujeres a partir de 
intereses y experiencias com-
partidas y vivencias cotidia-
nas que pueden inspirar en el 
presente y el futuro de estas 
mujeres. 

 ENRIQUECER LA MIRADA
Jimena Roldán es Técni-

ca en Documentación y Mu-
seología Arqueológica, Ar-
queóloga y Dra. en Bioquí-
mica. Su especialidad es la 
Geoarqueología utiliza mé-
todos y técnicas de las geo-
ciencias (geomorfología, pe-
dología, geoquímica, entre 
otros) para estudiar los mo-
dos de adaptación de pobla-
ciones prehispánicas (caza-
doras-recolectoras-pescado-
ras) a la dinámica paleoam-
biental cuaternaria en la 
región Chaco-Pampeana. Es 
docente de la Facultad de In-
geniería y Ciencias Hídricas 
(fich-unl) e Investigadora 
Adjunta de conicet. 

«Cuando empecé a estudiar, 
en 1996, la Facultad de Cien-
cias Naturales e Instituto Mi-
guel Lillo (Universidad Na-
cional de Tucumán) era neta-
mente masculina: de 500 in-
gresantes (en cinco carreras), 
diez éramos mujeres y sola-
mente cinco logramos gra-
duarnos. Yo fui la única mu-

jer de mi promoción y la pri-
mera en recibirme, tanto en la 
Tecnicatura como en Arqueo-
logía. En estos últimos tiem-
pos, la situación se equipa-
ra. En mi caso, no fue senci-
llo equilibrar la vida familiar 
con la actividad científica. Por 
ejemplo, en los primeros años 
de este milenio la organiza-
ción de las reuniones científi-
cas no contemplaban la posi-
bilidad de guarderías para hi-
jos/as y actualmente pocas lo 
hacen», indica Roldán. 

Su hija, Valentina (10) tie-
ne un sueño: ser médica pe-
diatra, la primera científi-
ca que le viene a la mente es 
Margarita Salas, una pio-
nera de la biología molecu-
lar en España: «lo que más 
me gusta es acompañar a mi 
mamá al laboratorio y reali-
zar experimentos, como por 
ejemplo buscar minerales en 
una muestra de sedimentos» 
aunque, aclara, «ser científi-
ca no me termina de conven-
cer, tenés que estudiar mu-
cho» (risas).

«Considero que las muje-
res tenemos otra perspecti-
va sobre los problemas den-
tro de una misma disciplina, 
una mirada diferente que en-
riquece el trabajo conjunto 
e interdisciplinario, que las 
distintas miradas entre los 
géneros se complementan», 
expresa Roldán. 

HABILITAR LA PALABRA 
«Quiero que mis hijas hagan 

lo que las hace feliz, que si-
gan su vocación», sostuvo Ana 
Paula García, quien es licen-
ciada en Ciencias Biológicas 
(uba) y Doctora por la Univer-
sidad Complutense de Madrid. 
Es investigadora en el Institu-
to de Salud y Ambiente del Li-
toral (isal-unl-conicet), don-
de estudia los efectos de la al-
teración del sueño sobre el 
control central de la ingesta y 
búsqueda de alimento del pez 
cebra y el rol de las orexinas.

«Lo más importante es lo-
grar que las niñas desde la 
infancia, tanto en la escue-
la como en el hogar valoren 
su palabra, es decir, que se-
pan que su pensamiento es 

igual de válido que el de cual-
quier otra persona y, al mis-
mo tiempo, que las mujeres 
puedan alzar su voz y expre-
sar lo que sienten y piensan», 
destaca García. 

«Me gustaría cuando sea 

grande ser jugadora de fút-
bol, cantante, científica y 
youtuber», dijo Fiorella (7), 
hija de Ana Paula García y 
hermana gemela de Hana, 
quien también sostuvo que 
desea «ser científica como mi 

mamá, ir al laboratorio en la 
Ciudad Universitaria porque 
en su escritorio tiene muchos 
papeles». Ambas nombran a 
Ana Paula, su mamá, cuan-
do se les pide que mencionen 
una científica: «Mi mamá es-
tudia cómo dormir ayuda a 
los cerebros a mantenerse vi-
vos», expresó Fiorella y Hana 
indicó que «la ciencia es una 
aventura hermosa hacia lo 
desconocido».

 LEGADO UNL
¿Cuál es el rol de las mu-

jeres en la ciencia? Andrea 
Racca, egresada unl y docen-
te-investigadora unl-coni-
cet sostiene: «La reparación 
histórica está en curso, pe-
ro falta mucho camino por 
recorrer todavía» y agrega: 
«Cuando comencé mi carre-
ra universitaria ya era mar-
cado mi deseo de estudiar, 
de hacer preguntas perma-
nentes sobre lo que sucede, 
situación que me movilizó a 
buscar espacios donde uno 
pueda desarrollar esa pasión 
y en la universidad pública 
encontré un ámbito que me 
brindó muchas herramien-
tas para el desarrollo de mi 
vida profesional y, al mismo 
tiempo, personal».

Lucía (12), hija de Andrea, si 
bien no tiene decidido a qué 
se quiere dedicar en el fu-
turo,    sabe que le encanta la 
matemática y las ciencias na-
turales: «Me gustaría traba-
jar en ciencia, a lo mejor ser 
bioquímica como mi mamá», 
expresa.   A lo cual Andrea 
responde: «Si a ella le gusta 
y lo desea, entonces: sí. Ante 
todo debe ser una pasión».

«A lo largo de la historia, 
culturalmente a la mujer se 
le han asignado roles relacio-
nados al cuidado de las per-
sonas, vinculados a tareas 
domésticas, desde niñas en-
treteniéndose con juegos es-
tablecidos para ellas; situa-
ción que ha naturalizado que 
los hombres realicen otras 
tareas, ocupaciones y tien-
den a acceder a lugares de 
mayor jerarquía en la ciencia 
y en otros ámbitos de la vida 
social», concluye Racca. 

A nivel mundial, las mujeres representan menos del 30% de las y los investigadores cientí�cos, por lo que las brechas 
de género reducen las posibilidades de innovación y de nuevas perspectivas para abordar los desafíos actuales y futuros.

Jimena Roldán y Valentina.

Ana Paula García, Fiorella y Hana.

Andrea Racca y Lucía.


